
1547 -  начался пожар в Москве, сгорело 1700 человек, 
кроме младенцев.

1838 - учреждение Пулковской астрономической об
серватории при Академии наук.

1910 - родился А. Твардовский, русский поэт и общес- 
зенный деятель.

1925 -  родился Е. Симонов, режиссер, народный артист 
СССР.

Скверные девчонки
15 июня сотрудниками межрайонного оперативно-поис

кового отдела задержаны в ИВС четверо • Г. (1965 г.р.), Е. 
(1968 г.р.) А. и Н. (обе - 1975 г.р.). Все - неработающие 
особы женского пола, жительницы Томска и его окрестнос
тей. Им инкриминируется совсем не женское дело -  ряд 
разбойных нападений на киоски различных ИЧП (в частнос
ти, «Нарпай», «Тайм», «Яна» и др.). Ведется расследование.

Американцы в Поросине
Научно-практический семинар «Малый регион Сибири в 

условиях экономической реформы» прошел на минувшей 
неделе на базе администрации пригородного района. Сре
ди организаторов семинара - американская фирма «Дей- 
лойте туш» и Сибирский кадровый центр (Новосибирск). 
Участники семинара побывали в Рыболове, Поросине, Зор- 
кальцеве, Малиновке и Тимирязевском.

Восход Солнца - 5.43 
заход - 23.20 
долгота дня 17.37
Сегодня переменная облачность, без сущес

твенных осадков, ветер южный, умеренный. Тем
пература ночью 10-12, днем 19-21 градус.
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Д е л а  д у х о в н ы е

«Кадры решают все»
не только в мирской суете, но и в 
деятельности православной церкви.
Вот почему в минувшую субботу наш 
пород посетил епископ Вирейский, 
председатель учебного комитета при 
Священном синоде, отец Евгений. В 
конце прошлого года высшее рос
сийское духовенство детально раз: 
работало доктрину богословского 
образования. Одно из направлений - 
расширение сети духовных семина
рий и училищ.

Томская семинария открыта 
пока только с благословения Патри
арха Всея Руси Алексия II, а офи
циальный статус учебному заведе
нию придает решение синода. Вот 
епископ- Евгений и был послан поз
накомиться с жизнью наших семи
наристов. «Это не инспекторская
проверка с указующими на всяческие недочеты выводами, - сказал отец 
Евгений. - Задача учебного комитета и моя - в распространении положи 
тельного опыта в организации духовного образования».

А. БОРИСОВ.

С т о м с к о й  м а р к о й

Бетонные опоры
для высоковольтных линий будут производить на Томском ЖБК-100. 
Сейчас изготавливают металлическую опалубку. Если она выдержит 
технологические испытания, первые 12-метровые столбы для элек
тросетей здесь выпустят уже в этом году.

С п о р т

Мотодром талантов
После девятнадцатилетнего перерыва в 

Томске на мотокроссе «Дружба» вновь со
брались сильнейшие гонщики Сибири - бо
лее 150 человек. Почему наш город стал 
проводить такие соревнования? С этого во
проса началась беседа с мастером спорта, 
директором Центра технических видов 
спорта Дмитрием Парамоновым.

- Во-первых, за пять лет существова
ния наш центр подготовил более пятисот 
ребят, которые могут участвовать в гон
ках. Берем мальчишек с семилетнего воз
раста, и они приходят в армию, знающи
ми технику. Одновременно происходит се
лекция талантов, и сейчас,- например, Сер
гей Родионов, Алексей Ивановский, Дмит
рий Парамонов и другие показывают хоро
шие результаты. Воспитаннику нашего цен
тра Павлу Толмачеву для выполнения нор
матива мастера спорта сейчас нужен всего 
лишь фирменный мотоцикл. Растет смена 
- нужны соревнования.

И наши ветераны Сергей Оловянишников, Игорь Попов, Андрей Ананьев, 
Сергей Кузьмин, Владимир Черников, Геннадий Парамонов, Михаил Кру
тов, Дертей Доможиров, выигравшие кубок этих соревнований у сильней
ших спортсменов Сибири, показали, что они еще очень сильны. Выступав
ший после четырехлетнего перерыва Андрей Авдеев занял второе место в 
классе мотоциклов «Хонда».

Более месяца шла подготовка трассы мотокросса. Сооружены новые 
трамплины с длиной прыжка до 30 метров. По существу в Томске 
построили мотодром для мотоциклов, картингов, автомашин.-

- Дмитрий Дмитриевич, а какова'перспектива этих соревнований?
- С будущего лета они вносятся в календарный план российских 

соревнований, с присвоением победителям звания мастера спорта. Это нас 
обязывает ко многому. Надо завершить строительство мотодрома по стан
дартам, близким к международным. Сейчас в Томской области из 28 
клубов технических видов спорта осталось только пять. А ведь мотоцикл - 
великолепное средство увлечь подростков, помочь им избежать дурног" 
влияния. Это хорошо понимает администрация Ленинского района, вся
чески помогающая нашему центру, i

Для успешных выступлений томских гонщиков необходимо приобрес
ти двенадцать фирменных мотоциклов. Наши спортсмены талантливы, но 
для побед нужна хорошая техника.

Эдуард СТОЙЛОВ.
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.

П р о и с ш е с т в и я

Взрывоопасные 
ночи Томска. 
Продолжение 
следует?

Магазин «Инвико» на Иркутском 
тракте внешне из ряда подобных 
всегда отличался своей оригиналь
ной стеклянной -прихожей» (тамбу
ром, предбанником, шлюзом - слож
но это украшение правильно назвать). 
В ночь с воскресенья на понедель
ник около 3 часов у магазина про
гремел взрыв, изрядно повредивший 
вышеупомянутую стеклянную достоп
римечательность. Ущерб составил 
приблизительно 4 миллиона рублей. 
По версии следствия, неустановлен
ные пока злоумышленники взорвали, 
предполржительно, гранату. Как и в 
ряде предыдущих взрывных инциден
тов в Томске, по счастью, обошлось 
без человеческих жертв.

П р а з д н и к  ц в е т а  х а к и

Не ждите милостей от правительство
Лесопромышленный комплекс должен самостоятельно ис

кать пути для выживания. Дотаций и кредитов для его поддерж
ки из федерального бюджета больше не будет. По словам 
генерального директора АО -ДСП» В. Панова, таков главный 
|тззультат московского совещакш представителей предприятий 
лесоперерабатывающей отрасли, состоявшегося на проашй 
щцеле. Участники встречи обсудияя вопросы предоставления 
банковских кредитов и ин гесшщм, восстановления разрушен
ных предприятий, проблемы проведения нынешнего лесозаго
товительного сезона. Заместитель главы областной админис
трации Ю. Пелявин и В. Панов встретились с-российским ми
нистром экономики Е. Ясиным. Сего,дня в министерстве разра
батывается проект положения о лесопромышленном комплексе.

А  пород плывет...
Ученые забили тревогу: Томск Превращается в -плаваю

щий» город. Все больше проявляются опасные природные и 
техногенные процессы, активней их разрушительная сила. Науч
ную общественность поддержала мэрия. Состоялось первое 
заседание координационного совета. Выработана программа 
по инженерной защите, утвержден состав совета. В него вошли 
профессор геологии ТГУ С.Л. Шварцев, председатель комитета 
по экологии и природным ресурсам Томска В.А. Попов, заведу
ющий кафедрой ТГАСа В.Е. Ольховатенко, заместитель мэра 
V Г Рутман, генеральный директор ТомТИСИЗа О.М. Швачков и

другие. Председателем совета избран академик жилищно- 
коммунальной академии В.К. Попов. В планах новой общес
твенной организации - координация комплексных исследова
ний, выработка рекомендаций при проектировании и строи
тельстве защитных сооружений, поиск источников финансиро
вания.

И  в лагеря, и  в театры, и  в походы '
Десять юных томичей из малообеспеченных семей сегод

ня пакуют чемоданы, готовясь отдохнуть в -Артеке». Деньги на 
приобретение путевок выделило Министерство социальной 
защиты, а билеты на юг оплачивает областное управление 
социальной защиты.

* * *
Во многих северских школах нынче открыты летние оздо

ровительные лагеря, но в Самусьской школе - лагерь .особый. 
Там отдыхают и поправляют свое здоровье 75 ребятишек с 
задержкой психического развития. Как-рассказали нам дирек
тор школы С. Максимова и педагог-воспитатель Л. Андоль- 
щик, в лагере для детей разработана специальная программа 
отдыха: здесь и развивающие игры, и походы в кино и в лес, и 
поездки в театры Северска.

Два сезона для таких детей будет работать школьный 
лагерь - 150 учеников, не считая спортсменов, окрепнут и 
наберутся сил за это время. Кстати, питание в лагере отмен
ное: на это выделила немалые средства Северская админис
трация.

«Лейтенанты, приумножим 
славу дедов и отцов!»
В  м и н у в ш у ю  с у б б о т у  в  Т о м с к о м  в ы с ш е м  в о е н н о м  к о м а н д н о м  у ч и л и щ е  с в я з и  
п р о ш е л  1 0 5 - й  о ф и ц е р с к и й  в ы п у с к .

В самой процедуре трудно най
ти что-либо новое. Но сегодня каж
дый из этих молодых-парней пере- 
шаптул очередной рубеж на выбран- 
Ho-v жизненном пути. Рубеж, кото
рый обозначен строчкой в приказе 
министра обороны страны: -При
своить очередное воинское звание

лейтенант». И обращением- на 
равных начальника училища, гене-' 
рал-майора В. Н. Сычева: -Товари
щи офицеры».

Нынешний выпуск знаменателен 
своими показателями. ,Томичи на 
фоне других российских военных 
вузов сумели отличиться: 4 меда
листа и 21 красны-:! диплом. Конеч
но. отличники заняли первые ряды 
при вручении документов. -Лейте
нанты Терентьев, Цисарь, Петров». 
-Я». - Поздравляю!» Теплое генераль

ское рукопожатие, и у сто
ла - следующий обладатель 
-золота». «Лейтенант Григо
рович...» i

Со словами напутствия, 
тоже по давней традиции, 
выступил начальник учили
ща, мать одного из выпус
кников, председатель облас
тной Думы Б. А. Мальцев.
На ратный труд молодых 
лейтенантов благословил 
отец Сергий, напомнив, что 
руссхий воин всегда был ве
ликодушен и добр и весь 
свой гнев направлял только 
против врагов Отечества.
Прощаясь с боевым знаме
нем, свежеиспеченные офицеры прекло» 
няют холено. И с этого момента строгая 
торжественность всей церемонии допол

няется уже неписаными тра
дициями: звенит, пока украд
кой, о плац мелочь. А над тор- 
жественно марширующей 
мимо трибуны выпускной ко
лонной денежный дождь взле
тает даже по команде - равне
ние направо»: «14-и, раз». Се
доусый полковник с казачьим 
крестом на груди пояснил: это 
символ обязательной памяти 
о родном училище и будущих 
звезд на погонах! А из толпы 
ожидающих родителей, невест, 
жен и просто друзей на плац 
уже летит первая пробка от 
шампанского...

-Это невеста или жена? - 
спрашиваю у -хрустящего» от 
новеньких погон до ботинок 
лейтенанта. - Жена, уж год, как

вместе». - -Марина, а не боязно всю 
жизнь рядом с военным: знаете, вечные 
переезды, разные гарнизоны, неустроен
ность?» - -Нет, не боюсь, надо же кому- 
то обихаживать наших защитников».

А в небольшом, дворе клуба, впере
мешку со звонкими девичьими поцелуя
ми, вжикают -Поляроиды» и едва слыш
но стрекочут видеокамеры всех мастей. 
Съемки на память, для будущего фамиль
ного альбома. В семье Ивана Егоровича 
Губина такие офицерские фотореликвии 
есть уже у двоих сыновей и внука.

- А сегодня еще одного, Юрия, вы
пускаем, - с гордостью говорит бывший 
фронтовик. - Глядишь, и шестилетний 
Димка пойдет по дедовым й отцовым 
стопам.

• В добрый путь, нынешние и будущие 
лейтенанты.

Г о р о д  н а у к и

«След» влияет на 
наследственность

С Европейского конгресса гене
тиков в Голландии вернулся заведу
ющий кафедрой общей биологии и 
медицинской генетики СГМУ проф
ессор Николай Ильинских. На кон
грессе он доложил о развитии ради
ационной экологической генетики в 
Томской области. Крупный специа
лист по влиянию радиации на на
следственность, Николай Ильинских 
с соавторами недавно выпустил две 
монографии: -Радиационная генети
ка Томской области» и .-Генетичес
кие последствия радиационного за
грязнения Западной Сибири».

Навстречу съезду
Полный автобус (40 человек) уче

ных Сибирского медуниверситета на 
минувшей неделе взял курс на Ново
сибирск, на Всероссийский съезд 
физиологов. Делегацию, в которой 
очень много молодых .ученых-меди 
ков, возглавили ректор СГМУ, акаде
мик РАМН Михаил Медведев и ста
рейший томский физиолог профес
сор Владимир Суходоло. Съезд в ка
кой-то мере можно считать междис
циплинарным - с докладами высту
пят биохимики, биофизики, патофи
зиологи и другие специалисты.

Два доктора 
и шесть кандидатов

В медуниверситете защищены 
еще две докторские диссертации. 
Отметим - юный» возраст свежеиспе
ченных докторов. Работа 34-летней 
Татьяны Комковой посвящена новым 
методам хирургического лечения за
болеваний поджелудочной железы с 
.использованием криогенной техники. 
А диссертация 36-летнего Игоря За- 
пускалова - фундаментальным меха
низмам функционирования кровенос
ных сосудов и новым подходам к рас
крытию причин гипертонии. В этом 
месяце в СГМУ защитились еще 6 
кандидатов. Двое из них - офицеры 
военно-медицинского факультета.

Андрей КАРЫПОВ.

Александр БЕРЕЖКОВ. 
Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.

С е г о д н я

С е р д е ч н ы е  з а б о т ы
Сегодня в НИИ кардиологии Томско

го научного центра открывается двух
дневная региональная конференция. 
Томские кардиологи и их коллеги из 
Москвы, Новосибирска, Омска, Тюмени, 
Иркутска, Красноярска и других горо
дов Сибири рассмотрят проблемы диаг
ностики, лечения и профилактики раз
личных заболеваний сердца и сосудов. 
В ходе научной программы пройдет и 
симпозиум «Современная медикаментоз
ная терапия факторов риска ИБС», на 
котором ученые поделятся опытом ле
чения артериальной гипертонии и нару
шений обмена липидов. В это же время 
состоится выставка продукции ряда фар
мацевтических фирм из Германии, Фран
ции, Швейцарии, Австрии, Финляндии и 
США,

томский район В  ш к о л е  « з о л о т а я »  п о р а
Похоже, финансовые затруднения пока прямо’не сказываются на качестве учебного’ процесса. По крайней мере 

такого «урожайного» на медали года в районном управлении народного образования не припоминают. Пятнадцать 
выпускников средних школ нынче награждены серебряными ь^едалями, и четверо - золотыми. Самой «богатой» 
оказалась Зональненская Школа, где в одном классе даже три серебряных и один золотой медалист. По две медали - 
у учеников Лоскутовской, Светленской и Кафтанчиковской школ. И еще в одном отношении нынешний год стал 
уникальным. И «драгоценные», и обычные аттестаты зрелости стали платными. За зеленую книжечку выпускники -. 
или их родители - должны выложить родному государству по 2 тысячи рублей, за красную - по тридцать.

НА АУКЦИОН 
ПРЕДЛАГАЕТСЯ

Блок отдельных помещений на втором этаже 2-этажного 
кирпичного отдельностоящего здания по ул. Нахимова, 
8-а, сданного в эксплуатацию в 1994 г. В том числе;

С т а р ы е  з н а к о м ы е

Е. К. Лигачев: «Я не м еняю  принципы , я  м еняю  взгляды »
П о б ы в а в  в  Т о м с к е  н а  п р а з д н о в а н и и  п я т н а д ц а т и л е т и я  И н с т и т у т а  к а р д и о л о г и и , Е .К .  Л и г а ч е в  д а л  и н т е р в ь ю  ж у р н а л и с т а м  н а ш е й  га з е т ы .

№п\п № помещения согласно тех.паспорту, Общая площадь, Начальная

1.
кр. характеристика
Выставочно-торговый зал площадью 110,6 кв.м 
Отделен от коридора витражами,,остеклен

кв. м цена, т.р.

витражным стеклом. Высота 3,8 м 206,38 196100 >
2. Выставочно-торговый зал площадью 81,8 кв. м, 

отделен от коридора остекленными витражами.

3.
Высота 3,8 м
Выставочно-торговый зал (офис) площадью 26,9 кв.м,

152,64 1 145000к

4.
отделен остекленными витражами. Высота 3.8 м 
Офисное (лабораторное) помещение, стены кирпич
ные, высота 3,8 м.,Канализация, вода холодная и

50,20 47690

5. .
горячая, приточно-вытяжная вентиляция 
Офисное (лабораторное) помещение,

90,10 85600

стены кирпичные, высота 3,8 м. 60,3 57300
ВСЕГО: 559,62 кв. м 531690 т.р,

«Меня считали 
консерватором 
номер один»

- Егор К узьм ич, вопрос в связи  
с недавно от м ечавш им ся  деся- 
т м е т и е м  перест ройки. П о
чем у, на ваш  взгляд, совет ская  
с и с т е м а , К П С С  пот ерпели  
п ораж ение? И м ея  т акой  м ощ 
ны й пропагандист ский аппа
р а т , сведения об ум о н а ст р о е
ниях лю дей , п о луч аем ы е от  
cnenuajibiibix служ б, р ук овод 
ст во  ст раны  т ем  не м енее, 
к а к  OKa3ajiocb, не знало ист ин
ны х наст роений в  общ ест ве?
- Вопрос актуальный, мучи

тельный, сложный и... справедли
вый. В последнее время мне при
шлось участвовать в трех встречах, 
посвященных 10-летию перестрой
ки. В Г енуе, где Горбачев и я сде
лали абсолютно противоположные 
доклады на этот счет, в Ленингра
де и на встрече за -круглым сто
лом» трех газет - «Правды», «Мос
ковских новостей», «Московского 
комсомольца»...

Две точки, зрения есть на этот 
счет. Одна - советская система 
была не реформируема, поэтому 
ее необходимо было сломать. Это 
удобная точка зрения для тех, кто 
предал социализм, развалил стра

ну. Моя позиция такая же, как и в 
то время, когда я был членом По
литбюро. Перестройка как систе
ма мероприятий, направленных на 
общественные реформы, была не
обходима и возможна. Но систему 
надо было обновить, а не ломать. 
Перестройка потерпела пораже
ние, с моей точки зрения, потому 
что она потеряла социалистичес
кую, подлинно демократическую 
направленность. А в 1991 году она 
завершилась государственным пе
реворотом. Сейчас о перестройке 
говорить бессмысленно, сейчас 
период смены общественного 
строя, а не реформирования.

- По ведь  им енно руководст во
К П С С  н ач а л о  п ер ест р ой к у,
кого  ж е т еперь винит ь, чт о
си ст ем а  « сл о м а ю сь»  ?
- Были причины объективные и 

субъективные. Об объективных 
много говорилось: несмотря на две 
тяжелые войны, восстановление 
разрушенного хозяйства, страна 
добилась планетарных успехов. 
Однако в семидесятых годах тем
пы роста замедлились, мы стали 
отставать в технологии, эффектив
ности производства. Тяжелым бре
менем на страну ложились гиган
тские военные расходы. В 70-80-е 
годы партию стали отодвигать от

большой экономики, от большой 
политики, происходило организа
ционное, идейное разрыхление 
КПСС, начали образовываться 
платформы, группы, фракции, в 
партию проникло много карьерис
тов и национал-сепаратистов во 

■ властные структуры республик.
Вместо борьбы с этими сила

ми руководство партии боролось 
с теми, кого называли консервато
рами. Меня считали консервато
ром номер один. На требование 
региональных партийных.комите
тов созвать чрезвычайный пленум 
ЦК, на мои записки в ЦК внимания 
не обращалось. Было заменено 
все Политбюро, я был отстранен в 
1989 г. от руководства Секретари
атом ЦК, Секретариат не соб ирал - 
ся. Такого даже при Сталине не 
было, это же уставный орган. У 
нас, тех, кто пытался противодей
ствовать курсу Горбачева, не было 
политического опыта, да и не мог
ло быть. Мы были поглощены эко
номическими, хозяйственными 
делами.

- С ей час у ва с  оп ы т а п рибави
лось, в и д а н о , ещ е и пот ом у, 
что ч аст о бы ва ет е в  других  
ст ран ах . К а к  ва с  вст реч аю т  
т а м ?
- Я недавно вернулся из Аме

рики, читал лекции в пяти универ
ситетах. Слушали внимательно, не 
возражали, хотя я говорил не всег
да приятные для них вещи. Потому 
что я не меняю принципов, хотя 
взгляды я меняю. Это неправда, 
что Лигачев не меняет взгляды. Я 
один из тех, кто не под давлением, 
а по велению сердца проголосо- 

. вал за многопартийность (хотя 
раньше ее не приветствовал) и 
считаю, что не совершил ошибку. 
Хотя некоторые товарищи в ком
партии считают, что Лигачев пото
ропился.

Во время конференции по пе
рестройке в Г енуе мы сидели вмес
те с Афанасьевым, Поповым, Шей
нисом, и они мне сказали: «Вы. 
совершили большую ошибку. Надо 
было разделить КПСС на комму
нистическую и социал-демократи
ческую партии. Первую возглави
ли бы вы, а вторую Горбачев. Мы 
бы ушли к Горбачеву, но использо
вали опыт и знания в экономике 
кадров КПСС для работы в стране. 
А у нас такого опыта не было, вот 
все и развалилось». Они искренне 
это говорили, и не только они. 
Такую мысль слышал даже от Со
бчака. Я ответил: «Вот вы как вы
вертываетесь, значит, мы, комму
нисты , в этом виноваты. Не надо! V

нас и так много своих грехов...»

и, мы вернемся...»
- Егор К узьм ич, вы  входи т е в  
исполком  нового к о м м ун и ст и 
ческого  и н т ер н а ц и т ш а  б ы в 
ших республик, в  р ук оводст во  
м о ско вско й  организации п а р 
т ий ком м унист ов. Значит , вы  
искренне вери т е в  во звра щ е
ние парт ии, в восст ан овлен и е  
С ою за?
- Я принадлежу к тем, кто 

верит: да, мы вернемся. Не мы, а 
народ вернется к власти, ибо при 
этой власти жить невозможно. 
Одна из главных задач - восста
новление обновленного Союза 
(хотя не все мои товарищи разде
ляют эту формулу - обновление). 
Мы не зовем в старый Союз, там 
немало отступлений от демокра
тии и преступлений.. На первом 
этапе мы поддерживаем все ин
теграционные процессы в эконо
мике, обороне, науке, культуре. 
Второй этап - политическое объ
единение, союзный договор... На 
это уйдут годы и годы, мы реально 
смотрим на жизнь. Недавно я бе
седовал с Назарбаевым, который 
что-то пытается сделать. Он пони
мает, что, оставшись один, Казах
стан может быть поглощен силь-

нымисоседними странами. Я верю 
в искренность Назарбаева, но у 
него, мало что получается, слиш
ком много тех, кто хочет быть 
князьком, никому не подчиняться. 
И по поводу Белоруссии я бы не 
стал впадать в эйфорию.

- Е гор К узьм ич,-вы  говор и т е о 
восст ановлении С ою за, соц иа
ли зм а. Но чт о вы  будет е д е 
л а т ь с  т ем и, кт о  не хочет  
в о з в р а щ а т ь с я  в п р о ш л о е ?  
Опят ь изы м ат ь, р а ск ул а ч и 
ват ь, воеват ь? ..

. : У нас есть конкретная про
грамма действий.после прихода, 
трудящихся, коммунистов к влас 
ти. Там сказано: значительное 
время надо будет сохранять час
тный сектор в производстве и 
реализации потребительских то
варов и услуг. Хотя у нас есть 
люди, которые считают, что надо 
все частное - под корень. Это же 
глупость. Это значит закопать не
медленно советскую власть. Толь
ко в Москве, по моим данным, 
полтора миллиона людей учас
твуют в торговле и посредни
ческой деятельности. Многие 
не по своему желанию начали

(Окончание на 2-й стр.)

ПРИМЕЧАНИЕ. Все помещения оснащены внутренней охранной сигнализацией. Здание теле
фонизировано. Покупатели приобретают право собственности на продаваемый объект, право 
бессрочного пользования долей земельного участка под застройкой и право приобретения его 
в собственность в соответствии с законодательством РФ.
Аукцион проводится по адресу:
ул. Нахимова, 8-а, (2-й этаж) в 14 час. 27 июня.. Регистрация заявок проводится по адресу: пр. 
Ленина, 55, к. 9, с 10 до 17 час. Справки по теп. 23-35-76, 23-21-71.

Сибирское агентство 
международного туризма

| Сибирское агентство международного туризма

« С А Т У Р Н »  предлагает:
« С А Т У Р Н »

Д в у х н е д е л ь н у ю  п о е з д к у

н а  в с е м и р н о  и з в е с т н ы й  к у р о р т  

А Л Б Е Н А  ( Б о л г а р и я )  £ евлыи6о р . 

в июле -  8  и 2 2 ,  от570
долларов

в августе - 5 ,  1 0 , 1 9  и ВЬ.ше. 

Д етям  А О /  3ав1ЖИиоп 13X3•/ 8  1 В / а  за две недели. 
СКИДКа ДО /  vJ Телефон 22-64-31.

предлагает

роскошный 9-дневный 

отдых во Ф Р А Н Ц И И  на
знаменитом ЛАЗУРН ОМ  

БЕРЕГУ (Ницца, Канны, 
Монте-Карло).

Стоимость тура - 1.205 долла
ров. Заезд - 4 августа. Заявки 
и оплата - до 30 июня. Справки 
по телефону 22-64-31.

Информации так много...
Мы предлагаем Вам то, что актуально сегодня:(TIBI lipCHJIUlUC
двухдневное
ЗАНЯТИЕ- 
КОНСУЛЬТАЦИЮ

Ten.?*53' 47'
«ПЦ^ОМИНФОРМ”-

что актуально сегодня:

И Т ° г И ' ^ ^ Б П О Ж И ^ -
Н О В О Е В  Н / ^ Г О О  ^
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Тема д н я

Судный день 
правительства

Сегодня российский парламент предпри
мет попытку сменить правительство. После 
трагедии в Буденновске эта попытка имеет 
шансы на успех. Не возражая особенно про
тив «крепкого хозяйственника» В. Черно
мырдина, депутаты могут помочь и ему, и 
президенту .отделаться от одиозных, мучаю
щих страду ^профессиональностью дейст
вий СйЭОИЫЯ нашиетроз.

Нехрофессиоиалязм ню всех уровнях - 
от безвестных пока постовых ГАИ, про
пустивших террористов почти на 200 ки
лометров в глубь России, до растеряннос
ти премьера, желавшего главарю банди
тов «доброго утра» и «доброго дня», - вот 
что прежде всего бросалось в глаза в эти 
тяжелые пять дней и ночей. Безобразно 
мало, часами держа в напряжении, в неве
дения миллионы людей, давали информа
ции радио и телевидение, хотя вряд ли в 
этом повинны журналисты, скорее всего - 
политическая цензура.

Среди немногих кадров хроники тех 
дней почему-то особенно запомнились три. 
Улыбка вице-премьера О. Сосковца за спи
ной озабоченного Черномырдина. (Инте
ресно, чему он улыбался? Не своим ли 
словам на первом экстренном заседании 
правительства о том, что с террористами 
будет покончено в ближайшие часы?). 
Еще кадр, где губернатор Ставрополья 
сообщал, что у него было в эти дни много 
хозяйственных забот, например, «цинко
вые гробы для похорон, но все сделано по 
высшему уровню». Где ж он был, этот 
деятель, со своими заботами, когда в об
ласть, как во все другие, пришла шифров
ки о возможном теракте?

И, наконец, ярко запомнились кадры, 
показавшие две сотни мужчин-заложни- 
ков Буденновска, собранных вместе в ка
ком-то помещении больницы. Среди них 
было много молодых. Подумалось: «Хоть 
и безоружные, но они же армию прошли, 
неужто за все эти дни не могли догово
риться, улучить момент?» И тут же другая 
мысль: «А чему их в армии учили? На 
свинофермах работать, дороги строить, 
хлеб молотить, офицерам мебель таскать, 
заборы красить... Достойные занятия, но 
при чем тут армейская служба?»

Не надо быть семи пядей во лбу, чтобы 
прогнозировать: непрофессионализм в стро
ительстве государства, в защите его граж
дан будет продолжаться в России до тех 
вор, пока на руководящие посты будут 
выдвигаться не люди дела, а любимчики, 
пока Звезды Героев будут даваться за 
штурм собственного парламента.

...Последнее сообщение радио. В Неф- 
тегэрске »а месте землетрясения тяжедая 
о-якдемическая ситуация. А хлорки, обыч
ней хлорки, там нет.

Похоже, нештатные ситуации у нас 
исправно отрабатывают только космонав
ты. На Земле мы еще долго будем обречен
но удивляться самим себе.

Старые знаком ы е

К. Лигачев: W Я не меняю принципы, я меняю взгляды»

С.ЧЕРНИН.

(Окончание. Начало 
на 1-й ар.)

заниматься, а обстановка их за
ставила. Надо дать им возмож
ность продолжатьэту деятельность 
в рамках разумной налоговой по
литики. Страна уже находится в 
полной продовольственной зави
симости, если мы и это разрушим, 
то на второй день начнется голод и 
люди скажут: к чертовой матери, 
зачем нужна эта власть?

«Это был мой 
звездный час»

- Егор Кузьмич, почерчу вы  
не приехали на т орж ест ва, пос
вящ енны е 50-лет ию  Томской  
област и. В ас не пригласили?
- Пригласили меня за один 

день до события, я не смог при
ехать. Но приветствие послал. К 
сожалению, его нигде не опубли
ковали.

- Будучи вне Томска, вы  
следили за  т ем , что происходит  
в област и?
- Не скажу, что уж очень сле

дил, стремился кого-то там поу
чать, влиять как-то... Но для меня 
тема Томской области была не
безразлична. Особенно, когда 
здесь пришли к власти завлабы, 
футболисты и прочие. Для меня 
это непонятно. Не хочу никого по
учать, но есть ведь опыт, вырабо
танный человечеством: оценивать 
людей не по словам, а по реаль
ным делам. Много грехов числится 
за нами, бывшими руководителя
ми, но ни один завлаб премьером 
при нас не оказался бы. Это естес
твенно, возьмите хотя бы примеры 
других стран.

- И з т ех ст рат егических  
линий развит ия Томской облас
т и, кот оры е вы  в т ечение 17  
лет  пытались здесь реализо
ват ь, что, по ваш ем у мнению, 
прервано, что 3auiJio в  т упик?..
- Получил недавно книжку *50 

лет Томской области в цифрах и 
фактах». Я очень внимательно ее 
изучил. И обратил внимание: пос
ле 1990 года по всем показателям 
кривая резко пошла вниз. По всем, -

Город науки

кроме двух: выросли кривые смер
тности и преступности. Вот итог. 
Нет, я не хочу винить руководите
лей, вижу, что в этой ситуации они 
делают все возможное... Я побы
вал вчера в трех институтах меди
цинского профиля и почувствовал 
еще раз, что руководитель - это 
главное! Меня поразила высочай
шая живучесть людей, научных кол
лективов. Они сделали огромное 
дело, сохранили научный потен
циал Томской области.

Я рад тому, что в руководстве 
области есть люди, которых я хо
рошо знаю. Те 17 лет - это мой 
звездный час.

«Они будут перед 
судом»

- Егор Кузьмич, ваши из
вечные оппоненты Ельцин и Ш е
варднадзе - главы  государст в. 
Алиев, кот оры й в  свое врем я не 
без ваш ей помощи бьы  от п рав
лен в от ст авку из Политбюро, 
сейчас т ож е президент. М но- 

■ гие другие ваш и коллеги по Ц К  
(т от  ж е Егор Ст роев) продол
ж аю т  за н и м а т ь  р а зл и ч н ы е  
власт ны е должности. Вы не 
ж алеет е, что после 1990 года  
остались к а к  бы  «за кадром»  
большой политики?
- Не жалею. Да, наверное, я н< 

все сделал для того, чтобы не 
случилось этой гигантской разру
шительной катастрофы. Но люди 
видели и знали, что я пытался 
делать все, чтобы как-то можно 
было поправить ситуацию. И люди 
сейчас видят, что я занимаюсь не 
покаянием и бесконечным посы 
панием головы пеплом, а пытаюсь 
использовать свои возможности 
для того, чтобы новые товарищи, 
свежие здоровые силы общества 
ркрепли и росли.

А что эти люди оказались на 
плаву...

Что ж, в истории было немало 
таких случаев. Я думаю, эти люди 
сегодня и власть приобрели, и 
собственности очень много нажи
ли. Но я спокоен. Моя совесть 
чиста. А вот они - будут перед 
судом. Божьим ли, земным, но 
обязательно будут.

- Вы  посвятили бы вш ему  
генсеку свою книгу «Загадка  Гор
бачева». Н еуж ели до сих пор 
Горбачев являет ся для вас з а 
гадк ой ?  К ак  вы  смот рит е на 
попыт ки его политической реа- 
ничации?
- Я не смотрю на Горбачева 

так, как это многие делают сейчас: 
это предатель, с ним все ясно. В 
случае с Горбачевым мы имеем 
очень сложное явление. Я назвал 
бы это политическим перерожде
нием. Кстати, не считаю, что его 
уже можно полностью списывать 
со счетов. Я его послушал пару раз 
и отметил для себя такие интерес
ный вещи. Во-первых, Горбачев 
выработал четкую линию, которой 
придерживается в своей публич
ной деятельности. Он утверждает

сейчас: система не подвергалась 
реформированию, ее надо было 
решительно ломать. Раньше этот 
' 1 ;зис в его выступлениях не звучал. 
Во-вторых, он очень квалифициро
ванно, со всей мощью обрушивает
ся на нынешний режим и, если 
можно так сказать, буквально эк
сплуатирует все промахи, все 
ошибки нынешнего руководства 
страны. По существу в политичес
ком плане Ельцин является прямым 
продолжателем Горбачева. Два са
пога пара. Но в человеческом пла
не Горбачев, конечно, интеллекту
ально выше нынешнего президен
та, который для выражения своих 
мыслей использует, как известный 
персонаж, запас из тридцати слов. 
Горбачев внешне более лоялен, 
более мягок, не столь жесток. Если

Г орбачев выдвинет себя в прези
денты России, он, конечно, проиг
рает. Но тем не менее достаточно 
значительная часть населения за 
него все же Проголосует.

- П очем у вы  его т ак долго 
«прикрывали» собой?Когда про
исходили тбилисские события, 
н ап ри ч ер?
- Нет, я не могу сказать: -Я 

-прикрывал» Горбачева». Но не 
скажу и то, что будто бы каждый 
день занимался его разоблачени
ем. Наши первые серьезные раз
ногласия появились в 1987 году 
из-за различных подходов к оцен
ке истории партии, истории госу
дарства. Что касается тбилисских 
событий, то яв своем выступлении 
на съезде народных депутатов Со
юза четко и ясно сказал, что не 
стоит ему сидеть на двух стульях! И 
на пленуме ЦК я выступал, напи
сал тогда два письма, где требо
вал созыва внеочередного плену
ма. Но я вам прямо и честно скажу: 
я и не предполагал тогда, что, воз
можно прямое предательство пар
тии человеком, ее возглавляющим. 
Сказалось отсутствие у меня поли
тического опыта. Может быть, моя 
излишняя доверчивость...

- Вы сегодня здоровает есь с 
н и ч ?
- При помощи -Аргументов и 

фактов» была запущена такая 
-утка»: вроде бы Лигачев помирил
ся с Горбачевым. Это когда мы 
были в Генуе на конференции, пос
вященной 10-летию перестройки. 
Я по приезде звоню Старкову, у 
меня с ним сохранились добрые 
отношения еще со времен работы 
в ЦК. Спрашиваю: -Как же так 
получилось?» Он отвечает: - Вино
ват», предлагает встретиться, об
судить, как выходить из положе
ния. Я привез опровержение, и 
вскоре оно было опубликовано с 
точностью до запятой. Как выясни
лось, журналистам просто -почу
дилось», будто Лигачев с Горбаче- 
вым изменили отношение друг к 
другу, поскольку это выгодно смот
релось бы на фоне обострившего
ся тогда конфликта-Ельцин - Луж
ков».

«Я все-таки очень верю
ЛЮ ДЯМ»

- В ам  не каж ет ся, Егор 
Кузьмич, что в свое врем я вы, 
им ея большое влияние на сред
ст ва м ассовой информации, н е
дооценили эт и возмож ности, и 
в  результ ат е ст рана узн авала о 
ваш ей позиции от кого  угодно, 
т олько не от вас.
- Согласен с вами. Это была 

серьезная наша ошибка. Сейчас 
приходится наверстывать. Я за эти 
годы дал массу интервью, написал 
множество статей. Сейчас исполь
зую любую газету, любое издание 
для того, чтобы еще раз сказать о 
своих взглядах, о позиции компар
тии.

- У  вас нет  ж елания за 
няться парламентской деятель
н о с т ь ю  в Г о с у д а р с т в е н н о й
Д у м е ?
- Считаю, что моя главная за

дача - всячески помогать моим 
товарищам по партии. Дума - это 
дело для более молодых людей.

- А передадут » ли вас опять, 
использовав ваши возмож ности ?
- Лигачев, скажу я вам, уже не 

тот, который был. Он прошел боль: 
шую школу, сложную, трудную. Но 
тем не менее... Не знаю, это мой 
плюс или минус, но я все-таки 
очень верю людям. Я, слава Богу, 
каким был, таким и остался. Я 
убедился: те, кто юлит, кто петляет, 
тот попадает либо в смешное пол
ожение, либо в трагическое. Вот 
господин Яковлев. Служил верой и 
правдой Брежневу, Горбачеву, Ель
цину. Сейчас он выброшен. Не влас
тями, а коллективом телевидения, 
провалился со своей партией со
циальной демократии.

И, между прочим, чувствую ува
жение своих бывших недругов. Ког
да был в Генуе, видел там всех 
наших ярых демократов - Егора 
Яковлева и других. Они сейчас оз
лоблены, раздроблены, разобще
ны, а некоторые и раздавлены в 
нравственном отношении. Я видел, 
как они мне завидовали! Мне, при
надлежащему к партии, потерпев
шей жесточайшее поражение. По
чему? Я не потерял веру, а они ее 
потеряли.

- Позвольте несколько во 
просов о вашей семье. Сын, внук  
разделяю т  ваши убеж дения ?
- Сын - коммунист. Внук, ему 

23 года, разделяетчастично. Семья 
у меня хорошая. Я, может, потому 
и выжил, и выстоял, потому что у 
меня такая семья.

- Н а какие средст ва вы  
сейчас ж ивет е?
- Получаю пенсию. Немногим 

более двухсот тысяч рублей. Пен
сия жены около ста сорока тысяч. 
Но я пишу книги, статьи, читаю 
лекции за рубежом - это дает воз
можность жить. Хожу в магазин, 
знаю все цены, езжу в обществен
ном транспорте... Часто узнают, 
останавливают, спрашивают, де
лятся мнениями. И я вам скажу: за 
пять лет, с тех пор, как я ушел из 
Политбюро, ни одной провокации, 
ни одной...

♦ » *
Конечно, мы далеко не во всем 

разделяем позицию Е. К. Лигаче
ва и не могли не обратить внима
ние на некоторые противоречия в 
его высказываниях. Но мы при
шли не спорить с ним, а выслу
шать.

Люди, не изменяющие своим 
принципам, всегда вызываютува- 
жение, если, конечно, их принци
пы не античеловечны. Деятели ми
тингового времени делали из Лига
чева монстра, главного противни
ка перемен в обществе, и немало 
людей в зто верили, потому что он 
не нисходил до объяснений своих 
убеждений. Прошла время, К 
Лигачеву не прилипла никакая 
грязь, никакие обвинения Гдляна 
и К.

Рамки газетного интервью не 
дают возможности передать, на
сколько этот человек и теперь вла
деет информацией в экономике, 
социологии, политологии. И как 
бы ни относились к Лигачеву наши 
читатели, мы хотим пожелать им, 
да и себе, такой же энергии, та
кой же активной жизненной по
зиции и в преклонные годы.

Соломон ВЫГОН, 
Сергей НИКИФОРОВ. 

Фото Евгения ЛИСИЦЫНА.

Бы ло бы  зд о р о вь е

Студенты объединяются
19 июня официально зарегистрирован устав союза 

томских студентов. Идею его создания поддержали во 
всех вузах города. Раньше проблемами студенчества и 
молодежи занимался комсомол. Но не стало этой орга
низации, и оказались забытыми многие хорошие дела.

- Мы хотим возродить традиции недалекого про
шлого, - говорит Сергей Толканицын, главный специ
алист комитета по молодежной политике при областной 
администрации. - В частности, мы намерены возродить 
традиции студенческих стройотрядов. Стройотряды -

одна из немногих возможностей заработать деньги Полез
ным трудом. Предполагаем также создать молодежную 
биржу труда, так как сегодня многие молодые специалис
ты, имея диплом о высшем образовании, не могут найти 
работу по своей специальности. Есть еще идеи - создать 
фонд материальной поддержки студентов, организовать 
юридическую консультацию для студентов. Руководить 
работой СТС будет координационный совет.

С. ТИМОШИНА.

Кто займется «квадратом  
риска»?

гн о е  сам оуправление

Пока «в верхах» кую т законы
Дебаты о том, что более ценно - 

земство или самоуправление, идут 
давно. Ни та, ни другая форма мес
тного управления территорией рос
сийским законом пока не освящена. 
Между тем жизнь идет своим чере
дом и требует какого-либо местного 
устройства. В Томском районе пред
почли не дискутировать, а нарабаты
вать собственный опыт. В последние 
годы там сложилась своя система 
профессиональной подготовки руко
водителей низшего уровня власти - 
глав сельских администраций. 
г г / 7  чеба предполагает не только тра- 
V у  диционные выездные семинары 
«>* по обмену опытом, но психо-, 

телетренинги, компьютерные игры 
♦Территория,» «Строительство бюдже
та», «Карта района»... Расходы, кото
рые несет при этом районный бюджет, 
окупаются с лихвой. Ликвидация пре
жней системы управления сопровожда
лась в Томском районе, как и в других, 
почти полной сменой сельских и посел
ковых руководителей. Кресла местных 
глав заняли в основном учителя, врачи, 
люди достойные, но без опыта и управ
ленческой компетенции. Сегодня, ут
верждает глава администрации Том
ского района Н. Г. Грачев, 80 процен
тов е;го сельских коллег - «профессио
налы,, с которыми легко работать».

- Томский район выбрал правиль
ный шриант развития системы местно
го саноуправлення, - считает и глава 
гуцтишетрация области В. М. Кресс.

■Знакомству с полезным опытом ре
шили посвятить очередной совет терри
торий, на который ежемесячно съезжа
ются все районные главы и городские 
мэры.

Насколько же оправдана ставка

руководителя Томского района на силь
ного главу сельской территории? Н. Г. 
Грачев попытался убедить в этом кол
лег на опыте Коларовской администра
ции. Участники совета территории по
сетили в Зональном детский сад, сред
нюю школу, Дом культуры, частную 
поликлинику. На первый взгляд, в ра
боте этих учреждений нет ничего осо
бенного. Но сад, школа, клуб живут без 
обычной бюджетной лихорадки. Мест
ная администрация умело формирует 
бюджет из районных и областных дота
ций и средств, полученных в результа
те деловых, партнерских отношений 
как с крупными предприятиями, так и 
с небольшими коммерческими струк
турами, работающими на территории. 
У них интерес к живописному пригоро
ду выражен прежде всего в строитель
стве жилья. Население в Зональном 
стремительно растет. За последние годы 
число жителей с 2 тысяч увеличилось 
до 4600 Человек.

Вроде бы зауряден поселковый клуб, 
но половину своего бюджета зарабаты
вает самостоятельно. Руководит им в 
прошлом политический оппонент гла
вы Коларовской администрации С. К. 
Калиновской Николай Петрович Ву- 
тын. Пришли к взаимопониманию в 
общем деле. Сегодня клуб объединяет 
около ста самодеятельных певцов и 
артистов. Великолепный хор, драмкру
жок, студия бального танца.

Не первый год в Зональном работа
ет и частная поликлиника, которая все 
больше привлекает и горожан - не толь
ко уровнем обслуживания, но и редки
ми в Томске медицинскими услугами.

Генеральный директор медико-про
изводственного предприятия «Апекс» 
Виталий Евгеньевич Масанов призна

ет:
♦С местной администрацией сотруд

ничать выгодно».
♦Мы друг друг другу нужны», - 

соглашается и С. К. Калиновская. Ад
министрация установила для фирмы 
благоприятный налоговый режим, ре
шает социальные проблемы ее сотруд
ников. В выигрыше и местное населе
ние - ему обеспечено качественное бес
платное медицинское обслуживание .

Действующая поликлиника - пер
вая очередь запланированного больнич
ного комплекса. В близкой перспекти
ве ее расширение -запуск стационара, 
станции скорой помощи.

Неужто работает себе в убыток?
- Формула нашего бюджета такова, 

- поясняет Андрей Масанов, родной 
брат генерального директора «Апек
са». - Обязательная медицинская по
мощь и профилактические осмотры 
населения - за счет средств из местного 
бюджета, дорогостоящие медицинские 
услуги компенсирует платный прием. 
Работу «узких» специалистов, покупку 
оборудования фирма осуществляет за 
счет спонсора.

- Зачем нам такая головная боль? - 
переспрашивает В. Е. Масанов. - Вкла
дывая сегодня средства в развитие боль
ничного комплекса, работаем на пер
спективу. Уверен, завтра наше меди
цинское предприятие будет рентабель
ным.

Объяснимы ли успехи Коларовской 
администрации только выгодным мес
тоположением подчиненной ей терри
тории? Думается, это все же благопри
ятная возможность, которую С. К. Ка
линовская вполне сумела реализовать. 
Ведь несколько лет назад, до ее прихо
да в администрацию, Коларовский сель

совет ничем не выделялся среди дру
гих.

Власть, как выяснилось, не терпит 
унификации. И то, что хорошо для 
одной местности, не подходит для дру
гой. Яркий пример - Сухоречье, где 
исполнительная, представительная и 
хозяйственная ветви власти в лице од
ного руководителя - Н. К. Биндериса. С 
точки зрения законодательных норм - 
вопиющее нарушение. Ну а если для 
населения Сухоречья - благо?..

О полноте самоуправления в Томс
ком районе говорить, конечно, рано. Не 
может его быть без финансовой самос
тоятельности, которая, как известно, 
зиждется на сильной налогооблагаемой 
базе собственного производства. Впро
чем, руководители района и не тешат 
себя иллюзиями.

- Экономический вопрос является 
главным во взаимодействии с главами 
сельских администраций, - считает 
первый заместитель районного главы 
С. В. Касинский. - Поэтому поддержи
ваем все попытки создания при мест
ных администрациях отделов комму
нального хозяйства, лесопереработки, 
заготовки и переработки молока.

Сумели же в Томском районе за 2-3 
года снять проблему острого дефицита 
хлеба. Сегодня в поселках и селах более 
30 пекарен, хлеб теперь не возят изда
лека, как прежде. Подняться частным 
и муниципальным хлебопекам помогли 
кредиты, выделенные местными адми
нистрациями, службой занятости.

...В общем, пока в высших эшело
нах власти куют законы, в нижних - 
пекут хлебы.

О. ВОРОБЬЕВ.

Граница на том ск и х за м к а х
У ж е б о л е е  ста томичей служ ат по контракту в пограничных войсках  

России в республике Тадж икистан. Многие по  собственной инициативе  
несут сл уж бу в сп ец п о д р а эдел ен и я х , которые непосредственн о выполня
ют боевы е задан и я , но  достаточно и контрактников, занятых на границе  
сугубо мирными работам и : они пекут х л е б , водят машины.

На днях в Томск из Т адж икистана прибыл капитан Глеб Ермаков, 
представляю щ ий М ургабский пограничный отряд для отбор а  ж ел аю щ и х  
заключить контракт на  сл уж бу  в погранвойсках. Для службы  п о контракту 
приглашаются мужчины н е старш е 40  лет, отслуж ивш ие в арм ии вне 
зависимости от р о д а  войск м годны е по состоянию здоровья для служ бы  
в пограничных войсках. А зд о р о в ь е  требуется х о р о ш ее , поскольку Мур
габский отряд располагается в слож н ейш их климатических условиях - на  
высоте 4  тысячи 200 м етров н а д  уров н ем  м оря. Зимой тем п ер атура

в о зд у х а  здесь  п а д а ет  д о  минус сорока. И если этим сибиряков не  
запугаеш ь, то летом  столбик терм ом етра ниж е плюс 30  не опускается.

О дним словом , М ургабский погранотряд из 10 застав -  м есто для  
настоящ их муж чин. Контрактники служ ат на долж ностях сол дат  и сер
ж антов не м ен ее  трех  лет. По окончании этого срока контракт м ож но  
продлить. Заработн ая плата в оеннослуж ащ его по контракту составляет 
от 800  тысяч рубл ей д о  одн ого  м иллиона.

Все заинтересовавш иеся условиями службы  по контракту в группе 
пограничных войск Российской Ф едерац и и  в республике Таджикистан  
могут обращ аться в 4 -е  о т д ел ен и е  областного военного ком иссариата  
(кабинет N 14) еж е д н е в н о  с 9  д о  17 часов или по  тел еф о н у  2 2 -2 9 -2 9 .

В. ДОЛЖЕНКОВА.

Старый анекдот. Озабоченный 
молодой человек ползает вокруг 
столба с фонарем. «Что ищете?» - 
«Часы обронил». - «Где?» - «Да вон 
там где-то». - «А почему же здесь 
ищете?» - «Здесь светлее». Впечат
ление, что мы «ищем под фона
рем», сложилось на одном очень 
серьезном и нужном совещании, 
проходившем недавно в Асине.
Тема его была обозначена так: 
«Состояние здоровья населения 
Асиновского, Первомайского, 
Зырянского районов Томской 
области», а первый пункт объяснял: 
«Созывает и ведет совещание 
депутат Госдумы РФ С. С. Сулак
шин». Спасибо депутату - он сделал 
искреннюю попытку объединить 
усилия многих служб, ведомств, 
общественных группировок для 
того, чтобы найти истинные причи
ны катастрофического ухудшения 
здоровья населения, особенно в 
названных районах.

r—ч  прочем, слова «катастрофичес- 
I jjN кий» Степан Степанович не про- 

износил, напротив, призывал 
трезво оценить обстановку, не подда
ваться эмоциям. О плачевном состоя
нии «регионального» здоровья красно
речиво говорили сводки и графики, 
заготовленные для участников совеща
ния. Острыми пиками уходили вверх 
показатели заболеваемости крови и 
кроветворных органов, болезни кожи, 
нервной, эндокринной и мочеполовой 
систем, осложнений беременности. И 
хотелось бы без эмоций, но за этими 
закорючками - живые люди. Пожилые, 
молодые, дети... По словам главного 
врача Первомайской ЦРБ Виктора Се
меновича Черкасова, общая заболевае
мость среди подростков в 1991 году 
составляла 1560 (на тысячу), а в 1994- 
гг - уже 3089. А онкозаболевания среди 
населения выросли с 19 случаев (тоже 
на тысячу) в восьмидесятом году до 
49,7 - в прошлом. Эндокринных в 
1991-м было 95, через три года уже 
259.

В г. Асипе, как и в Первомайском, 
показатели по массе заболеваний в не
сколько раз выше среднеобластных, 
которые, конечно же, не ниже россий
ских. И уж наверняка не ниже, чем у 
«планеты всей». В селах обстановка 
вроде повеселее. С удовольствием отме
чаешь, что цифры по одной, другой, 
третьей болезни ниже областных, и 
вдруг - новообразования выше в четыре 
раза, болезни кровообращения - в три- 
четыре, болезни костно-мышечной сис
темы - в два с лишним. А в Ново- 
кускове, начиная с 1990 года, сумас
шедшие цифры по болезням органов 
пищеварения: на каждых сто жителей 
больны 75.

Что влияет? Экология? Социально- 
экономические условия? Образ жизни? 
Все в комплексе? Где доминанта и есть 
ли она в самом деле? Можно ли защи
титься от беды? Ответы на эти вопросы 
хоть в какой-то мере хотелось получить

в ходе асиновского совещания.
Заместитель главы Асиновской ад

министрации В. А. Хахалин, обрисовав 
действительно тревожную обстановку, 
так и завершил свою речь: «Пятьдесят 
тысяч населения ждет конкретного ре
зультата».

Из реплик врачей, представителей 
местной власти и коллег из районных 
газет фон складывался такой: «Говори- 
те-говорите, а мы и так знаем, что 
виновник - СХК, его радиация, его 
аварии и прочие «следы». Призывы 
главного эколога области А. М. Адама 
учитывать и все другие факторы, влия
ющие на обстановку, похоже, не вызы
вали отклика у присутствующих граж
дан из «квадрата риска». Загрязнен
ность безусловна, говорил Александр 
Мартынович, но в пределах существу
ющих нормативов. Конечно, влияние 
СХК есть: карты повышенной заболе
ваемости и радиационного распростра
нения совпадают. Но это логические 
выводы, не подтвержденные жесткими 
аргументами. Медики, наука и экологи 
работают над проблемой, действуют 
согласованно, сказал А. М. Адам. Со
ставлен проект «Программы работ по 
обеспечению экологической безопаснос
ти населения Томской области в связи 
с деятельностью СХК, ТНХК и других 
опасных объектов». Сейчас она на со
гласовании в центре, и Минфин счита
ет программу целесообразной. А будут 
деньги - можно будет что-то сделать.

’ орошо бы к такой надежде хоть 
капельку уверенности. Увы... 

 ̂Крайнюю озабоченность, напри
мер, высказал заведующий кафедрой 
редких ископаемых ТПУ Л. П. Рихва- 
нов:

- Существуют разные мнения, ка
кой из множества факторов - климати
ческий, социально-экономический, эко
логический -оказывает самое большое 
влияние на здоровье населения. А сред
няя продолжительность жизни в Томс
кой области почему-то на пять лет 
меньше, чем в целом по России, а в 
России на двадцать лет меньше, чем в 
Японии - стране с очень развитым про
мышленным комплексом. Там глав
ную роль сыграла экологизация эконо
мики.

Если говорить проще - там государ
ство всемерно заботится не только о 
развитии производства, но и о защите 
своих сограждан, об уровне их жизни. 
Но это - там. А здесь, по словам 
Леонида Петровича, загрязнены зем
ля, вода и воздух. Почвы Асиновского 
района, например, аномальны по со
держанию бериллия. В районах левобе
режья Оби сверхнормальное содержа
ние кобальта, ванадия, никеля. До трех 
обсуждаемых районов вполне доходят 
«почтовские» радионуклиды - это пока
зали исследования.

- Проблема требует исследования, - 
заключил ученый-геохимик Рихванов, 
- и мне непонятна позиция санитарно- 
эпидемиологической службы и облздра- 
ва, которые не анализируют ситуацию.

Представители названных органи-
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зации с такой оценкой, конечно, не 
согласились. Заместитель начальника 
областного управления здравоохране
ния А. Н. Мурованный сказал, что 
ведется и анализ ситуации, и програм
ма разрабатывается. Некий план дейст
вий был предложен и на совещании. 
Почему «некий»? А можно ли органи
зовать серьезное медицинское обследо
вание, изучить распространение физи-, 
ко-химических факторов и их влияние 
на здоровье населения, обеспечить ак
тивную профилактику, организовать 
специализированное лечение, сформи
ровать банк данных обследуемых паци
ентов и укрепить материальную базу на 
1 миллиард рублей? Думается, принять 
такую программу можно, только ждать 
серьезных результатов, наверное, не 
стоит.

ажется несколько странным, что 
даже не была предложена учас
тникам совещания имеющаяся 

в администрации и конкретно в управ
лении здравоохранения программа «Ор
ганизация и обеспечение медицинских 
обследований и контроля за состоянием 
здоровья населения, проживающего в 
зоне расположения радиационного сле
да* , предложенная поликлиникой проф- 
осмотров. В ней, кстати, довольно чет
ко обозначено, что «у людей, длительно 
подвергавшихся воздействию радионук
лидов, резко повышен уровень лимфо
цитов с хромосомными аберрациями, 
увеличено число эритроцитов с микро
ядрами, снижена активность ДНК, на
блюдаются гематологические и имму
нологические отклонения от нормы». 
Чтобы провести широкомасштабную ди
агностику, необходим иммунофермент- 
ный анализ, который позволяет, на
пример, распознавать злокачественные 
опухоли на очень ранней стадии (мас
сой до 1 мг!), патологии эндокринной 
системы и репродуктивной функции.

Понятно, что стопроцентные иссле
дования, заложенные в программе, пот
ребуют немало времени и затрат, но это 
вполне реальные задачи, которые дадут 
реальный результат.

Пока же руководители СХК жест
ко, логично и довольно аргументиро
ванно доказывают: «их» выбросы в 
пределах санитарных норм. И никто 
еще не доказал обратного. Оппоненты 
предполагают, что ухудшение здоровья 
все-таки в большей степени связано 
именно с СХК. Но доказать действи
тельно не могут.

А кривые на графиках заболевае
мости острыми пиками уходят вверх. 
За каждой - чья-то боль, чье-то не
счастье. И хорошо бы, объединив уси
лия, заняться «квадратом риска». Ну
жен мониторинг, нужна федеральная 
программа с ее финансированием. И 
одними обсуждениями тут не обойтись. 
Призыв же депутата Госдумы к дейст
вию, получается, поддержал лишь спе
циалист из Москвы Юрий Васильевич 
Садилов. Он сказал: «Я предлагаю свою 
помощь...»

Валентина ВАККЕР.

Л
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Компетентный со б есед н и к Подмостки

Недавно в Томском областном  
суде состоялась весьма интерес
ная встреча с гостем из Польши 
- начальником уголовного отде
ления и заместителем председа
теля Тарнувского областного 
суда Андж еем Степкой. 
Профессионалы обсуждали 
общие «болевые точки» судебных 
систем России и Польши, 
степень криминализации  
общества, проблемы применения 
мер карательной практики и 
многое другое.
Затем польский судья охотно 
ответил на вопросы ж урналис
та «Красного знамени».

ния процесса удалось наити истину, при
нять единственно верное решение, пока
рав тем самым зло и хоть немного облег
чить моральные страдания потерпевших, я 
удовлетворен.

Только теперь, по прошествии почти 
десяти лет, я глубже понял, какая это адски 
ответственная работа - решать судьбу 
другого человека. И порой небезопасная. 
Случай, который произошел на третьем 
году моей судейской карьеры, уникален - 
единственный в своем роде во всей Поль
ше за годы после второй мировой войны.

Я уже заканчивал чтение приговора 
грабителю, как вдруг заметил, что его

но вскоре объявили амнистию. Дополни
тельный срок мой - крестник» не получил и 
отправился отбывать всего-то три года. 
Стоило так, говоря по-русски, выступать?

- Криминальная обст ановка в  П оль
ш е сегодн я  во м н о гом  напом инает  р о с 
сийскую . Чем т о  вы зван о?
- Сходными политическими условия

ми. Приезжая в Польшу, М. Тэтчер говори
ла: -Демократия - это, когда невиновному 
гражданину нельзя ничего сделать, а вино
ватого - судят». С конца 80-х годов у нас 
стали больше думать о заключенных, чем 
о потерпевших. После амнистии, объяв
ленной -Солидарностью», по улицам ста

К о л л е г а
l i j i l l

Л н д ж е й

-А ндж ей, насколько  т рудно ст ат ь  
судьей  в  П ольш е?
- Думаю, не проще, чем в России. 

После окончания юридического факульте
та университета в Кракове я несколько лет 
работал на заводе юрисконсультом, а уж 
потом, имея определенную практику, ho- 
шел в суд. Но судьей стал не сразу, а еще 
учился и стажировался. Потом, как претен
дент, предстал перед строгой аттестаци
онной комиссией судей в Кракове, состо
ящей из опытных профессионалов. Но И 
это было не все. Начальник (по- русски, 
председатель суда) еще подыскивал мес
то, а министерство юстиции утверждало 
новую кандидатуру.

- С каж ит е, Андж ей, чт о ва с при
вл екает  в  ваш ей проф есси и  более в с е 
го ?
- Сложный вопрос. Я пытаюсь отве

т и т ь  на него с тех пор, как надел судейскую
мантию. Деньги? Да, работа судьи оплачи
вается высоко. Это важный момент, но не 
самый главный. Если мне после заверше

широкое лицо стало багрово-красным. Он 
резко вскочил с места, оторвал кусок 
барьера и, угрожающе размахивая этой 
доской, двинулся на меня.

- А  чт о ж е кон вой ?
- Двое полицейских, что сидели рядом 

с подсудимым, побледнели. В зале было 
еще пять полицейских с боевым и газовым 
оружием, дубинками. Но и их сковал страх.

В этой критической ситуации я решил 
успокоить грабителя словом. Громадный, 
страшный в своем слепом гневе, он в ответ 
бросил доску и схватил за ножку тяжелое 
кресло, вращая его над головой. Мало 
того, он вскочил на наш стол, продолжая 
раскручивать кресло, словно дубину. Буй
ствовал около пяти минут. И только когда 
немного утих, полицейские вспомнили, за
чем они находятся в зале...

- Что было п о т ом ?
- Скандальная слава на всю Польшу. 

Полицейских, естественно, уволили за 
профессиональную непригодность и тру
сость. Прокурор возбудил уголовное дело,

ло невозможно ходить. Совершались звер
ские преступления...

Самых отъявленных вскоре перелови
ли. но все равно, начиная с 1990 года, 
тяжкие преступления выросли в 4 раза, а 
мелкие - в, 6-7 раз. Европа стала - общим 
домом», а Польша - -проходным двором» 
для всевозможного международного жулья, 
в том числе и из республик бывшего СССР.
В тихом городке Тарнуве и окрестных 
районах с миллионом жителей совершает
ся теперь более ста умышленных убийств 
1ч год. А в больших городах Кракове, 
аршаве, Катовицах, Вроцлаве, Гданьске 

чновка еще более жуткая. Из порто- 
юродов идет наркомания, порногра- 

Гия, проституция. Массовый рэкет объ
единил русско-украинско-гюльскую мафии, 
идет жесточайшая бойня. Передмоим отъ
ездом в Томск из Вислы достали три 
обезглавленных трупа свидетелей по делу 
угонщиков автомашин из Германии. По
том нашли головы и убийц...

Налажен колоссальный криминальный 
мост по линиям Одесса -Херсон - Донбасс 
- Львов - Польша. Значительную часть 
самых кровавых и дерзких преступлений 
совершают именно выходцы с Украины, 
Кавказа, да и России. Совсем недавно два 
украинца и поляк напали на женщину из 
частного заведения, где обменивают ва
люту. Ее ударили ножом 20 раз. И все-таки 
она каким-то чудом сумела выползти че
рез окно на крышу дома, где ее заметили 
люди и быстро вызвали полицию.

Оружия и боеприпасов стало так мно
го, что ведро патронов легко приобрести 
всего за две бутылки водки. Полиция ока
залась не готовой К такому повороту собы
тий. Помню, как три года назад на встрече 
министров МВД России, Украины и Поль
ши по проблемам организованной пре
ступности польский министр заявил ,щощ

нас нет таковой». Дорого обошлась нам 
всем такая недальновидность.

- П ольские газет ы  м н ого  писали о 
ночны х «подвигах» некоего  Л ом яш а. 
П очем у его н е  м огли  т а к  долго пой
м а т ь ?
- О, это особый случай. Человек по 

кличке Ломяш (по-русски ломовик) сидел 
в колонии. Он был самого примерного 
поведения, за что получал суточные отпус
ка (есть такая практика в Польше). Ночью, 
вооружившись ломом, он нападал на жен
щин со спины, наносил удар и грабил. Из 
более чем десяти его жертв половина 
скончалась, другие стали инвалидами или 
попали в психолечебницы.

Его подвел маленький камешек, по
павший под ногу. Ломяш споткнулся и 
нанес более слабый удар, чем обычно. 
Женщина успела оглянуться, закричать, а 
самое главное -запомнить приметы напа
давшего... Процесс шел очень трудно из- 
за почти полного отсутствия свидетелей, 
хотя представители потерпевших запол
нили зал. Убийцу приговорили к 25 годам 
тюремного заключения.

- А р а зв е  в  П ольш е не п рим еняет ся  
вы сш ая м е р а  наказани я?
- Последний преступник казнен в Поль

ше в 1988 году по приговору нашего 
Тарнувского суда. Дальше начались деба
ты. В 1991 году конгрессмены хотели 
отменить смертную казнь совсем, но встре
тили сильнейшее сопротивление прежде 
всего в общественном мнении. В Уголов
ном кодексе такая мера наказания остает
ся, введено и пожизненное заключение.

- Вы  счи т ает е, чт о вы сш ая м ер а  
долж на бы т ь сохранена? Д м  чего?
- Это своего рода дамоклов меч. Рано 

или поздно он опустится на голову убийцы. 
И тот всегда осознает это. Мы не в состо
янии себе представить, сколько тысяч, а 
может быть, даже миллионов людей про
должают жить лишь потому, что их защи
щает -статья возмездия». Эта кара не

. должна быть -замороженной», как нею 
мотрительно сделали в Польше.

- В о зн и к аю  ли в ваш ей судейской  
п ракт ике пресловут ая д и лем м а , ч т о
бы  «волки бьи и  сы т ы  и овцы  ц елы »?
- В какой-то мере судье приходится 

решать ее всегда, так как есть обвиняемые
. и потерпевшие.

- В ы  склоняет есь в  ка кую -ли бо  
ст орону?
- Судья не может этого сделать, не 

потеряв своего профессионального до
стоинства. Вникнув во все обстоятельства, 
он обязан вместе с народными заседате
лями вынести наказание, строго сораз
мерное правонарушению, либо оправдать. 
В Польше никогда не было суда присяж
ных, который, на мой взгляд, нередко 
приводит к ошибкам. В случаях, когда 
подсудимому грозит смертная казнь, в 
процесс садятся два судьи и три народных 
заседателя. Они помнят великий афоризм: 
мнений много, но истина одна.

Беседовал 
Ф.ОЗЕРОВ. 

На фотографии Владимира ВЕЙЛЕР- 
ТА: Анджей Степка среди членов Томско- 
го областного суда.

Королева в кукольном доме
В  пятницу в Северс
ком муниципальном  
театре для детей и 
юношества состоит
ся творческий вечер 
Натальи НОСОВОЙ, 
удостоенной недавно 
звания заслуженной 
артистки России.

гг \ ктрисой надо ро- 
/ А \  диться. И тогда,
L /~ \A  несмотря ни на ка
кие. препятствия или оби
ды, судьба всегда будет воз
вращать именно туда - в 
театр. У актрисы Север
ского муниципального дет
ского театра Натальи Но
совой была возможность 
убедиться в этой истине.

Она с детства пыталась найти самое себя - в художествен
ной гимнастике, в танцах. Особо любила декламировать 
стихи со сцены -за что со школьных лет получала грамоты 
в разных конкурсах и до сих пор с удовольствием принимает 
участие в литературных вечерах.

После неудачной попытки поступить в Щукинское теат
ральное училище ее любимая учительница просто... позво
нила в детский театр и попросила принять на работу Наташу 
Носову. Наташе, прямо скажем, повезло: близились ново
годние утренники, срочно нужна была Снегурочка, и дирек
тор театра А. Д. Южакова рискнула попробовать.

Наталья сейчас признается, что долго-долго не могла 
назвать себя актрисой - несмотря на то, что ей уже вовсю 
доверяли небольшие роли. А учиться пришлось с азов: как 
держать куклу, чтобы она «ожила», как произносить репли
ки через ширму, так, чтобы в зрительном зале было хорошо 
слышно, - всему ее учила терпеливая Любовь Георгиевна 
Кондрашова, актриса и замечательный педагог. Как страш
но было в первый раз взять в руки немую безжизненную 
куклу... И вдохнуть в нее жизнь!

Она держала в руках братца Иванушку и Аладдина, 
Цыпленка и Гадкого утенка. Да, пожалуй, именно этот 
спектакль с названием «Дикий» по Андерсену она могла 
назвать переломным в своем творчестве. Спектакль получил
ся очень красивый, добрый, а Наталья каждый раз, когда 
брала в руки куклу-утенка, старалась спрятать слезы. Вот 
тогда-то она и сказала себе первый раз: «Кажется, я станов
люсь актрисой». Это произошло через три года после того, 
как Наталья вновь вернулась в театр. После пятилетнего 
перерыва.

Она ушла, как теперь понимает, сгоряча. Когда-то 
причины, побудившие ее это сделать, казались важнее всего 
на свете. Она ушла в педучилище. И целых пять лет 
воспитывала детей в детсаду, не переставая мечтать о театре. 
И когда к ней однажды нагрянули друзья-артисты поздно 
вечером, после спектакля, разгоряченные и шумные, у нее 
завыло сердце: какие счастливые... А они сказали: «Хватит 
■тебе работать не в театре. Возвращайся».

Она возвратилась. Иначе не могла.
Я вот тут-то ее подстерегало страшное разочарование: 

она т$оде бы готовая артистка, никак не могла выполнить 
простейшие вещи. Не слушались руки. Звучал невпопад грдос. 
Все было чужое - куклы, казалось, мстили ей за то, что она 
посмела их бросить.

А лотом, пройдя через новое «вхождение», она поняла:

начался праздник. На работу в театр бежала с 
замиранием сердца: какое счастье, когда тебя 
слушается кукла и ты можешь с ней разговари
вать, спорить и даже ссориться - на равных. 
Наташа поняла, что у кукловода в принципе не 
может быть спокойной, отлаженной жизни. 
Даже если он отработает разные типы кукол - 
паркетные, тростниковые, планшетные, все
равно каждый новый спектакль - это новая 
кукла.

И ее рождение надо встречать вместе с 
мастерами-бутафорами и даже творить ее вмес
те с ними. Так они с мастером Светланой 
Лившун создавали лесного мальчика для сказ
ки «Мальчик-звезда»: Наталья бегала в цех и 
просила сделать то один крючок, то другой. Это 
очень медленный процесс - оживление твоего 
героя. «Я тогда поняла: кукла не терпит суе
ты».

У нее нет роли, которую она бы ни пыталась 
нарисовать с любопытством к герою. Это может 
подтвердить и главный режиссер театра На
талья Корлякова: актриса Носова любую, самую 

невыигрышную роль умудряется играть с изюминкой.
Впрочем, не одни только приятные чувства вызывает 

актриса Носова у режиссеров. Она из тех, кто будет спорить, 
доказывать свою правоту на репетициях и в конце концов 
сыграет так, как чувствует она сама. Тут уж от режиссера 
зависит: либо сделать вид, что он именно так все и задумал, 
либо просто поздравить актрису с удачным решением и 
провозгласить ее соавтором спектакля. Что Наталья Гри
горьевна Корлякова часто и делает. Но, пожалуй, среди всех 
спектаклей, в которых сшибались логика режиссера и 
актерская интуиция, драматический спектакль «Ваша сес
тра и пленница» стоит особняком.

аталью сразу видели в роли королевы Елизаветы. 
Наталья сразу испугалась и ни о какой королеве 
думать не хотела. Понимала: это та роль, сыграть 

которую - счастье, провалить - грех. Она отдала Елизавете 
все лето: отпуск провела в библиотеке, обложившись исто
рической литературой и произведениями об эпохе Марин 
Стюарт. И поняла потом, что значительно усложнила себе 
жизнь: историческая правда одно, пьеса - совсем другое. И 
часто - противоположное. Притом существует еще и режис
серская концепция. Все это не помешало актрис? Носовой 
потом, на репетициях, доводить до белого каления режиссе
ра Корлякову, доказывая с фактами в руках, что Елизавета 
этого не могла бы сказать, а вот этого - сделать.

И все-таки, несмотря на доскональное знание материа
ла, актриса чувствовала, что Елизавета далека от нее почти 
так же, как в тот день, когда она впервые прочла пьесу. И 
снова - мучительные поиски верной интонации...

Помог... трон. Когда она приблизилась к трону, только 
что принесенному из мастерской, внутри у нее что-то 
замерло. Вот она, разгадка характера... Наталья с трепетом 
поднялась по ступеням, села на высокое кресло, спиной 
почувствовав его холодок, положила руки на подлокотники: 
«Я осознала, что вставать мне не хочется». Женщина, 
почувствовавшая безграничную власть, так просто эту власть 
не отдаст. Никому. Даже любимому человеку.

После Елизаветы у Натальи Николаевны Носовой были 
и другие роли. Недавно она сыграла еще одну премьеру - 
роль Донны Анны в спектакле «Маленькие трагедии» по 
Пушкину. И снова были самокопание, непонимание и даже 
слезы собственного бессилия - о них знает лишь она. Не было 
только одного - равнодушия. Этого бы Наталья себе простить 
не могла.

Елена СИДОРОВИЧ.

И:

С т а д и о н  

д л я  в с е х

Чтоб
здор овье
было

Прошли первые аорты девя
тых облааных летних сельских 
спортивных игр «Стадион для 
всех», в которых учаавуют более 
тысячи человек. Такая массовоаь 
• явление в наше время редкое. 
Подробнее об этих играх мы поп
росили рассказать председателя 
облааного совета ДСО «Урожай» 
А. А. ЛИСИЦЫНА.

- Для нас очень важно сохра
нить традицию, - говорит Алексей 
Алексеевич. - Семнадцать сборных 
команд из районов области сейчас 
соревнуются в легкой атлетике, 
футболе, волейболе, в городошном 
и гиревом спорте. Кроме того, в 
программе игр - состязания спор
тивных семей, которым предстоит 
бежать в эстафете по гимнастичес
кой скамейке, носить ведра с водой 
на коромыслах, играть в теннис и 
ездить на велосипеде.

Конечно же, наша главная за
дача - пропаганда здорового образа 
жизни, организация активного от
дыха населения. В Молчанове уже 
прошли соревнования по волейбо
лу, где победителями среди муж
чин стали спортсмены Кривошеи- 
на, а у женщин -кожевниковцы. В 
Асине лучшими волейболистами 
среди мужчин признаны хозяева 
площадки, у женских команд-спор
тсменки Верхнекетского района. В 
футбольных баталиях, прошедших 
в Парабели, Белом Яре и Кожевни
кове, победили колпашевцы, коман
ды Томского и Кожевниковского 
районов.

Очень важно, что к нынешним 
стартам были отремонтированы и 
подновлены все сельские стадио
ны. Финал пройдет в Шегарском 
районе.

Дож ивем д о  понед ельника

«К ак утю гом по кружевам душ и »
И!

Э.ВИКТОРОВ.

Следующий номер газеты 
выйдете пятницу, 23 июня.

|едавно я получил прелюбопыт
нейшее письмо. В большой кон
верт томичка Е. Н. Казакова вло

жила школьную тетрадь шестиклас
сника Андрея Л., надорванную посере
дине и, как она пишет, выброшенную 
прямо на школьном дворе.

«Идя в церковь, - сообщает далее 
Елена Николаевна, - я увидела эту 
тетрадь. Решила, что пригодится на 
письма: бумага нынче дорогая. Потом 
заинтересовалась, а чему учат нынче в 
школе, о чем пишут? Прочла сочине
ние и резюме педагога. И так больно 
стало мне за неведомого Андрея, что 
захотелось защитить его и утешить. 
Честное слово, можно было бы и ту же 
тройку поставить, но найти для маль
чика слова ободрения, доброжелатель
но порекомендовать побольше читать 
на каникулах...

Лично мне и тем, кому я дала почи
тать сочинение мальчика, оно понрави
лось. Как и сравнение обожженного 
взрывом сцаряда тополя с плачущим 
человеком. Я это себе зримо представи
ла, а учительница поставила на полях 
вопросительное: «Как это?»

Действительно, после изложенной 
мальчиком фронтовой истории, как 
тополь в одной из деревень Подмос
ковья заслонил собой, спас от взрыва 
дом старого крестьянина, а потом снова 
«разросся, обтянулся свежей корой, 
зазеленел островерхой кроной...», учи
тельница начала рецензию словами: 
«Глупости писать не следует...»

Елена Николаевна замечает с тре
вогой: «Сумеет ли он пережить обиду 
или, озлобившись, скажет: «Не хочу 
больше учиться!» Я от души желаю 
Андрею найти свое место в жизни, а 
учительнице - стать Педагогом».

Я познакомил с письмом Е. Н. Ка
заковой многих учителей Томска и рай
онов. Они разглядели за этим, казалось 
бы, заурядным фактом огромный и, 
увы, так мало исследуемый сегодня 
мир нравственных отношений.

С горечью размышляет сельский 
учитель А. Н. Петров : «Вместо грубой 
рецензии-окрика надо было бы напи
сать: «Молодец, что любишь природу. 
Умница, что заметил, как сник тополь. 
Так сгибается от болезней и горя чело
век. Но прошла война, и люди подняли 
из руин и пепла разрушенную страну. 
И тополь, как правильно ты пишешь, и 
леса встали, зазеленели, обновились. 
Таков закон жизни...»

Нелицеприятен в своих оценках ди
ректор школы N 23 И. И. Хуторянский: 
«Это - яркое свидетельство беды, в 
которой находится сегодня все образо
вание. Следствие близорукой образова
тельной политики правительства. Поэ
тому в школы идут нынче далеко не 
самые достойные, а общество, если оно

ленской средней школы Томского рай
она, взяв для примера книгу бывшего 
председателя колхоза «Маяк» Н.С. 
Жульева «Радуюсь хлебу»...

После обращения к ним члены ко
миссии облуно под председательством 
Г. М. Маргулиса и при ответственном 
секретаре А. Д. Свинцовой, повторно

Именно так в сердцах воскликнул, выйдя после очередной «бани» из 
учительской, мой добрый, веемый, но сильно хулиганистый школь
ный приятель. Его образное сравнение понравилось всем. И  позднее 
даже в пылу словесных баталий педсоветов вдруг самый непримири
мый спорщик усмехался, замечая: «Опять мы вместо аргументов -
утюгом!»

всерьез думает о более светлом буду
щем, обязано отдавать сюда лучших, 
умных, талантливых. И они непремен
но придут, только создайте им нор
мальные материальные условия. Пла
тите достойно...

Черствый человек, а тем более пе
дагог, одним росчерком пера, одним 
неосторожным словом может жестоко 
ранить душу ребенка. Как и случилось 
с этим мальчиком... Нищета образова
ния порождает нищих духом учителей 
и детей. Вот что страшнее всего*.

Г \  когда начались выпускные эк- 
/А \  замены в школах, тема внезап- 
“ “  но нашла свое продолжение. В 
комиссию облуно по рассмотрению пись
менных работ выпускников, претенду
ющих на золотую медаль, обратились 
учителя из русской классической гим
назии N 2 и школы N 23 г. Томска. По 
их мнению, необоснованно снижены 
оценки за экзаменационные работы по 
литературе Галине Серегиной и Анд
рею Вихареву.

Не могу сказать, что сочинения 
Андрея и Гали самые оригинальные. 
Ведь по-своему прекрасна работа Окса
ны Москвичековой из Куяновской сред
ней школы Первомайского района с ее 
размышлениями о милосердии, заме
чателен анализ булгаковского «Масте
ра и Маргариты», проведенный Екате
риной Пензяковой из муниципального 
коммерческого лицея, жизнерадостно, 
по-девичьи эмоционально сочинение Со
фьи Лускиной - выпускницы школы N 
23 - о мире пушкинской поэзии, глубо
кое понимание бунинского слова обна
ружил Игорь Сеелев из школы N 84 г. 
Северска, самостоятельность и смелость 
проявила Виктория Туркасова из Свет-

изучив сочинение Андрея Вихарев.- 
вынуждены были согласиться с отлич
ной оценкой, выставленной школой, 
признать свою ошибку, внести измене
ния в итоговый приказ. А вот около 
работы Галины Серегиной разверну
лись нешуточные баталии.

С первого класса Галя училась по 
всем предметам только на «отлично». 
Готовясь к выпускным экзаменам, про
слушала курс блестящих лекций по 
русской литературе профессора ТГУ А.
С. Янушкевича. Естественно, выбрав 
тему «Я хочу вам рассказать о книге», 
Серегина взяла для анализа гениаль
ную поэму Н. В. Гоголя «Мертвые 
души*. И на одном дыхании создала 
эмоциональное эссе.

«... Кто разгадает тебя, Русь? Кто 
укажет твой, только тебе одной прису
щий путь? Да, русская жизнь не подчи
няется логике, культу злата и безду
ховности. Стоит нам сделать равнение 
на Запад, одурманиться богатством 
материальным, мы сразу оказываемся 
на дороге к смерти. Нам необходима 
духовная пища, иначе мы превращаем
ся в «мертвые души».

А вот, вероятно, и главный «камень 
преткновения - «размышления девуш
ки о дороге и колесе. «...Мне кажется, 
это символы русской действительнос
ти. Колесо - ни что иное, как выраже
ние безысходности жизни России, на 
ней особая печать, особое веление Бога 
- показывать всему миру, как нельзя 
жить, какие ошибки нельзя допускать. 
И невозможно разорвать этот круг или 
выйти из него...»

Тем не менее в конце автор все-таки 
дает надежду: «...Незаметно для чита
телей чичиковская бричка перерастает

в тройку. И эта тройка, на мой взгляд, 
должна найти дорогу к живой русской 
душе. Она должна найти человека, ко
торый сможет гордо сказать это вели
кое слово «вперед!»

Какой меркой оценивать эти вдох
новенные строки? Ставить ли девушке 
в вину свое прочтение поэмы? Упре
кать ли за то, что не раскрыла заявлен
ную тему? Подобные сомнения одолева
ли большинство членов комиссии и ее 
председателя Г. М. Маргулиса, кото
рый, в частности, заметил: «Если смот
реть на тему, как рекомендуют в ми
нистерстве, то претендентка не рас
крыла ее. Но, если отвлечься и оцени
вать с иной точки зрения, то...*.

Другие члены комиссии: «...Воль
ные размышления о судьбе русского 
народа, но нет анализа самой книги, 
как того требует заявленная тема. А 
почему бы ей не опереться на образ 
самого автора? Неужели вы согласи
тесь с такой трактовкой? Самой высо
кой оценки эта работа никак не заслу
живает...»

А так ли это? Я вовсе не хочу 
противопоставлять членов комиссий и 
учителей школ. Однако, мне кажется, 
что членам авторитетного жюри следо
вало бы больше доверять решениям 
школьных комиссий. Тем педагогам и 
директорам школ, которые имеют дело 
не только с работой выпускника, но и с 
ним самим на протяжении десяти лет. 
Они знают неизмеримо больше о его 
планах, мечтах, исканиях и надеждах, 
они во всех малейших нюансах видели, 
как шел он к золотой медали, достоин 
ли он ее. И квалификация многих 
школьных учителей высока.

очинения А. Вихарева и Г. Сере- 
I (  .  тиной резко отличались от мно- 

гих других самостоятельностью 
суждений, особым подходом к теме. 
Возможно, что это обстоятельство и 
довлело иад авторитетными, опытны
ми, но привыкшими к строгим нормам 
и рамкам правил преподавателями? 
Оценивать привычное всегда легче, чем 
сделать шаг в неизведанное.

Хорошо бы помнить уважаемым 
членам комиссии, да и всем нам, когда 
принимаем ответственное решение: не 
берем ли мы порой в руки вместо пера, 
пусть и символический, но так часто 
уже добела накаленный утюг? И по 
кружевам юной души...

Владимир ФЕДОРОВ, 
заведующий отделом писем.

Фестиваль

3 0  л е т  с  « С е в е р н ы м  с и я н и е м »
Летом 1965 года по инициативе областного управления культуры из Томска 

на север области впервые отправился теплоход с артистами на борту: так 
начинался фестиваль искусств «Северное сияние», которому нынче исполняется 
тридцать лет. Прекрасной была идея фестиваля - привезти праздник в каждый 
таежный поселок. Сначала это были поездки театров, концертных бригад. 
Первыми в числе гостей фестиваля поплыли на томский север московские 
«звезды»: Марина Ладынина, Людмила Зыкина, Дмитрий Гнатюк, композиторы 
Покрасс, Соловьев-Седой, Мурадели.

Участвовали в «Северном сиянии» хор имени Пятницкого, ансамбль песни и 
пляски Московского военного округа, Красноярский ансамбль ганца. В сибирских 
деревнях побывали художники из Москвы и Ленинграда, художественные коллек
тивы с Кавказа и Украины, писатели из Новосибирска. Конечно, не оставались в 
стороне томичи -Томский театр драмы, областная филармония, театр юного 
зрителя, ансамбль «Сибирские узоры», самодеятельные коллективы.

Недавно состоялось открытие тридцатого, юбилейного сезона фестиваля 
искусств «Северное сияние». О том, как будет проходить фестиваль в этом году, мы 
попросили рассказать одного из организаторов, заместителя директора областно
го Дворца народного творчества, певца Александра Кленова:

- Нынче наш фестиваль приобретает новый статус - регионального. Его девиз 
«Реки дружбы». Мы постарались включить в концертные программы выступления 

всех наших соседей. Из Москвы приедет только народная артистка России 
Александра Стрельченко. Перед зрителями выступит ансамбль песни и танца 
Сибирского военного округа. Алтайский край представит вокальный квартет 
«Дека», вокально-инструментальный ансамбль «Радуга», хореографический ан
самбль «Ручеек», Красноярский край - фольклорные коллективы «Красноярье» и 
«Сибирские зори». Будут выступать также ансамбль «Огонек» из Тюмени, цирковой 
коллектив из Кемерова.

Особо хочется сказать о гостях из Новосибирска • о театре музыки, песни и 
танца «Чалдоны» под руководством композитора Светланы Смоленцевой. В репер
туаре театра - казачьи, белорусские песни, наигрыши, частушки, цыганские плясы, 
шуточные сценки из жизни сибиряков. Гастроли театра по Швейцарии, Франции 
прошли с большим триумфом. И вот они - на томской земле. Вместе с другими 
участниками фестиваля - Томским театром драмы, театром куклы и актера 
«Скоморох», творческой бригадой Дворца «Авангард» - начали путь по «Рекам 
дружбы».

П риговор

«Накололся» на сверлах
Мошенник нынче мелочиться не лю

бит. Вот и бывший томич, коммерческий 
директорТОО«ЯнисЛТД» г.Новотроицка 
Оренбургской области Валерий Янович 
разом замахнулся аж на полмиллиарда 
рублей. Для чего, предварительно усло
вившись с учредителем своей фирмы на 
заключение фиктивного договора, он 
вознамерился получить по безналично
му расчету в АО «Томский инструмент» 
весьма ходовой товар - сверла.

Имея на руках фирменный бланк с 
печатью инновационного социального 
коммерческого банка «Наука» г. Ижевс
ка, чистые листы с печатями ТОО «Аль
янс» г. Никольского Ленинградской об
ласти и еще одного предприятия 
г.Ижевска, он по приезде в Томск соста
вил вымышленные тексты, попросив рас

писаться под одним из них даже тестя с 
тещей. Ввел в заблуждение и еще ряд 
работников томских предприятий, вчас- 
тности, .используя пишущую машинку.

Поддельное письмо-гарантию Яно
вич представил в АО «Томский инстру
мент» и заключил договор на поставку 
товарно-материальных ценностей в Но- 
вотроицк. Однако сверла получить мо
шеннику не удалось, так как банк не 
подтвердил обещанной тому гарантии. 
Проявили разумную осторожность и в 
АО «Томский инструмент».

За покушение на чужое имущество 
путем обмана и сговора группы лиц 
Валерий Янович приговорен к 4 годам 
лишения свободы в колонии общего 
режима.

Ф. ВЛАДИМИРОВ.
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ПОЛУГОДОВЫЕ
РУБЛЕВЫЕ

КРЕДИТНЫЕ
I 1 U L I U M  предприятиям 
I  I B r l F I N I f l  и организациям

по отавке ЦБ РФ

I е фИ’**’* *  Объединение

эт мечты к реолкносги 1

СОЛЬ пищевую "ЭКСТРА"
в  м е ш к а х  и; п а к е т а х  п о  1 к г  д л я  п о с о л к и  (2 -3  п о м о л ) ,  
а  т а к ж е  к б р м о в у ю  д л я  ж и в о т н ы х , т е х н и ч е с к у ю  ( д л я  
х и м в о д о о ч и с т к и ‘ т е п л о с е т е й  з а к р ы т о г о  ти п а ) у д а л е 
н и я  н а л е д и )  р е а л и з у е т  о р г а н и з а ц и я .

З а к л ю ч а е м  д о г о в о р ы  н а  к р у г л о г о д и ч н у ю  
п о с т а в к у  в а г о н а м и .

Т ел . ( 3 8 2 2 )  2 2 - 5 7 - 4 8 .
Т елеф акс.: ( 3 8 2 2 )  2 2 - 4 1 - 6 9  (к р у гл о с у т о ч н о ) .

КОЛГОТКИ
н о с к и

д е т с к и е .
Т е л .  2 2 - 3 1 - 0 1 ,

2 2 - 3 3 - 4 6 .

Газированные 
напитки ТОР 
(диназаврики)

1,5 л. Оптом.
Тел. 2 3 -0 3 -5 1 .

О т п у с к  
в  С о ч и

С о ч и , Х о ста , 
А д л е р , Д а г о м ы с , 

Л а з а р е в с к о е

т е л .
2 4 - 2 3 - 3 0

В Н И М А Н И Ю
д е р е в о о б р а б о т ч и к о в , 
застройщиков, дачни
ков и мичуринцев, 
строителей коттеджей, 
дизайнеров и худож
ников, ироизводителей 
мебели.

23 июня в 15 час.
В  Т О Р Г О В О М  Ц Е Н Т Р Е

" Б Е Р Е З К А "
(г. Томск, ул. Красноармейская, 122)
с о с т о и т с я  п р е з е н т а ц и я  
п р о д у к ц и и  с л о в е н с к о й  
ф и р м ы  " Б е л и н к а "  
к р а с о к  д л я  д е к о р ати в н о го  
п о к р ы т и я  н а р у ж н ы х  и  
в н у т р е н н ц х  д р е в е с н ы х  п о 
в е р х н о сте й  и  з а щ и т ы  д р е 
в е с и н ы  о т  а т м о с ф е р н ы х  
в л и я н и й . З д е с ь  ж е  м о ж н о  
б у д ет  'к у п и т ь ' к р а с к у  и л и  
с д е л а т ь  за к а з .
Тел, т  ш а в о к  4 4  4 4  ВВ.

Р А С Т И Т Е Л Ь Н О Е
М А С Л О , 1 л (Болгария),
т е л .  2 2 - 3 1 - 0 1 ,  2 2 - 3 3 - 4 6 .

Р Ы Б Н Ы Е
и  М О Л О Ч Н Ы Е

К О Н С Е Р В Ы  ( Э с т о н и я ) :  
Ш п р о т ы  в  м а с л е ,  160 г 
С а р д и н ы  в  т / с ,  250 г 
К и л ь к а  в  т / с , 250 г 
С г у щ е н н о е  м о л о к о ,

v  400 г
М и н т а й  н а т .  в  м а с л е

3300 руб.-, 
3250 руб.;  
2500 руб.;

3700 руб.; 
2900 руб.
ULKER”К о н д и т е р с к и е  и зд е л и я  ф и р м ы

в а с с о р т и м е н т е  ( 1 5  в и д о в ) .
ВО Д А  ГА ЗИ Р О В А Н Н А Я

(П ольш а), 1,5 л - 3700 руб.
П р . Ф р у н з е ,  111, к . 312.

Т е л .  2 6 - 0 7 - 3 7 ,  2 6 - 0 8 - 8 7 .
У  л .  М и ч у р и н а ,  112, с к л а д  N  1 

( с к л а д ы  А О О Т  "Б с р с з о в с к о с  "). 
Т е л .  7 5 - 0 1 - 9 9 .

Купим акции
АО "Сибэлектромоюр”, 
' Восточная'; ТНХК.
тел. 23-12-51.

Х а лв а
подсолнечная
(пр-во Украины),

цена 6 8 0 0  руб. 
за 1 кг.

Тел. 2 1 - 2 2 - 0 1 .

,вЧ качес»

&  ма%
§ £  А О О Т ,

I  «А Г Р О Х И М И К »  |
\  О  п. л о с к у т о в о  «Э-- £\\ 4 /

Г о д н ы е  A°v°  
телеф оны:

9 4 3 -5 3 6 ,9 4 3 -5 1 3

Б О Л Г А Р С К И Е
с и г а р е т ы  п о  8 0 0  р .  

Теп. 2 2 - 4 5 - 5 4 ,  
е ж е д н е в н о .

М Е Т А Л Л О П Р О К А Т
л и с т  с т а л ь н о й  т о п щ и н о й

0 , 7 ;  0 , 8 ;  1 , 5 ;  2 , 0 ;  4 , 0 ;
- п о с т  о ц и н к о в а н н ы й

т о п щ и н о й  0 , 5 5 ;  0 , 8 ;
- ш и ф е р  о ц и н к о в а н н ы й ;

- т р у б ы  в о д о г а з о п р о в о д н ы е ,
д и а м ,  5 7 ;  7 6 ;  1 0 8 ;

- ш в е л л е р  1 2 :
- у г о л о к  5 0 x 5 0 x 4 ;  6 $ х 6 3 х 4 .  
У п . Н и ж н е -П у го в а я , 8 9 -а .

Т е п . 7 8 0 -3 8 6 , 7 8 0 -1 3 9 .

I кщ _обойныйК МО;
П О Р О Ш  „стольный

"Л о т - 8 0 ",
4 5 0  Г.

Тел. 201000.

ПРЕДПРИЯТИЕ ИЗГОТОВИТ, 
УСЫ НОВИТ И ЗАСТЕКЛИТ

Б А Л К О Н Н Ы Е  Р А М Ы ,
о б о ш ь е т  б а л к о н ы ,  н а с т е л е т  п о л ы  

п о  н и з к и м  ц е н а м .
Тел. 26-28-62, 21-12-07, с 8 до 19 час

Р е а л и з у е м  
м е л к и м  о п т о м

ПЕЧЕНЬЕ КРЕКЕР
2 5 0  г р .  -  2 . 1 0 0  р у б .?

П ЕРЕЦ
Ф А Р Ш И Р О В А Н Н Ы Й
6 7 0  г р .  -  5 .5 0 0  р у б . ;

КОМПОТ вишня
1 л  -  6 .2 0 0  р у б .

т е л .  2 2 - 3 1 - 5 0
с  11 д о  1 6 .0 0 .___

¥  ' : эн ер гети ч ески й
м и р к и  Д Р

д л я  к о т е л ь н ы х .
П о сто я н н о .

Тел. 22-31-01, 22-33-46 .

НОВЫЕ ПОСТУПЛЕНИЯ холодильников

U s * 9 “БИРЮСА” «а
Доставка 
на дом.

Гарантия 3 года.
Любой расчет.

В розницу и оптом.
Тел. 49-81-24, 23-45-36.

Ул.Красноармейская, 114 (Дом быта, 4-й этаж)

АОЗТ «Спурт*
р е а л и з у е т Цены на 20.061
СТИРАЛЬНЫЕ МАШИНЫ
«Вятка-автомат 16» 1 .4 5 0 .0 0 0
«Сибирь» 8 0 0 .0 0 0
«Белка» 3 7 0 .0 0 0

ЭЛЕКТРОПЛИТЫ
«Э лектра 1006» 9 0 0 .0 0 0
О дноконфорочная 3 7 .0 0 0

БЫТОВАЯ ТЕХНИКА
П ы лесосы :
«Урал» 2 3 0 .0 0 0 , 2 5 0 .0 0 0  
^Ракета» 2 1 0 .0 0 0
кухонны е комбайны :
«Алтай» 3 1 0 .0 0 0
«Аэлита» 2 1 0 .0 0 0
В оздухоочиститель 
кухонный 220.000
Э лектром ясорубка 1 57 .000  
М и ксеры ,м аслобой ки , 
элек тросеп араторы . 
Х олодильники«Стинол». 
Л ю стры , светильники, бра. 
(«Ревда»)

ОТДЕЛОЧНЫЕ МАТЕРИАЛЫ
П окры тие д л я  пола (Бельгия)
11 расц веток , ш ирина 2, 2.5-, 
3, 4 м, цена от 2 8 .5 0 0  р у б /м 2; 
Л инолеум  (Бельгия, Англия) 
ш ирина 2 м , цена от 2 8 .0 0 0  
р у б /м 2;
П еноплен 3 .9 0 0  р у б /м 2
ХОЗЯЙСТВЕННЫЕ ТОВАРЫ
Зубная п а с т а ,п р -в а  Болгарии, 
10 видов 1 .8 0 0 -3 .1 0 0
Посуда с тефлоновы м покры
том, эм алированная (г. Лы сьва),
ф арф оровая (г. Иркутск)
Доска гладильная 60 .000
Мыло туалетное (Индия) 
«Нишан» 800
Б ел и зн а , 1 л 3 .2 0 0
Стиральный порошок: 
«Диксан», 3 кг 4 5 .8 0 0
«Новый лоск», 4 5 0  гр 4 .5 0 0

РОЗНИЧНАЯТОРГОВЛЯ
ул .К улева , 26  (Д КТИ За). Про
е з д  авт. N 19, 7 д о  ост . «Ул. 
Б елинского», тел . 4 9 -5 3 -8 2 ,; 
ул .Н ахим ова, 18 (салон "Неж
ность"). П роезд  авт N2 22 , 15, 
18 д о  ост. "3-я горбольница”. 
тел . 4 4 -3 3 -7 3 ;
м агазин «Находка», пр.Ленина, 
9 0 . т е л . 2 2 -2 6 -1 7 .
ОПТОВАЯ ТОРГОВЛЯ

тел . 2 6 -9 6 -0 3

А в т о р е м о н т н о е  
п р е д п р и я т и е  при
мет на работу 
с в а р щ и к а -ж е с -
т я н щ и к а  по ре
монту легковых 
а/мобилей, м от о
рист  а-дизел ист а, 
кам енщ ика.
Оплат а до 1 м лн .руб . 
О бращ ат ься по тел.
9 4 8 - 3 1 6 ,  9 4 8 - 3 1 5 .

П К П  "С тар т
реализует оптом:

Г А З .  Н А П И Т К И ,
1,5 л, 6 видов; 

с о к и  в  т е т р а п а к а х ,
5 видов;

чай, кофе* сигареты; 
шампанское "Spumante”

- 13500 руб.; 
вино сухое, ликеры , 

коньяки, водка, шнапс;
пиво, 0,33 л, 6 видов; 

конф еты ш околадные; 
консервы  рыбные  

в ассорт.;
м о л о к о  с г у щ е н н о е

- 3500 руб.; 
кетчупы , 3 вида;

масло растительное  
и бутербродное; 

макаронные изделия.
Возможна доставка’ 

.транспортом предприятия. 
Адрес: ул .Алтайская, 107 

(база военторга).
Тел. 26-61-21.

П р о м ы ш л е н н ы е  
у с т а н о в к и  В В А  по  

П Р О И З В О Д С Т В У  
С Г У Щ Е Н Н О Г О  

М О Л О К А
со склада а г. Томске. 

Поставка, монтаж, за
пуск, обучение персонала. 
В озм ож н а организация нр-ва 

различной мощ ности. 
Ц е н ы  В а с  о б р а д у ю т .  

Тел. 2 2 - 5 6 - 0 1 ,  2 2 - 4 9 - 3 5 .

MITSUBISHI MOTORS
вторемонтное предприятие

им еет возможность отремонтировать:
•  ходовую часть (стойки);
•  глушители;
•  кузова легковых 

автомобилей и микроавтобусов;
•  двигатели отечественных и иностранных 

автомобилей.
Ст.Предтеченск, АООТ “РЭМ”. Тел. 948-210, 948-316 
(проезд в сторону “Томскснаба” ч/з п.Зональный).

©

СИБПРОДУКТ Пл.Соляная, 2 (здание 
ТИСИ, угловой вход). 

Тел. 72-39-67.
ПДО Ю Ли V h  к у р и н ы е  сосиски 
U lU / r U  IIVM и н д ю ш а  ч ь и
/л ц |Д 1  оптом и  м е л к и м  оптом .

Гибкая система скидок. 
М и н и м а л ь н а я  п а р т и я  -  1 к о р о о к а .

ПРОИЗВОДСТВЕННО-КОММЕРЧЕСКАЯ ФИРМА

К Е Й Т О М
Теп. (382-2) 

49-25-33, 
49-24-18.

п р е д л а г а е т :  ят^ тяшшшшштштт
“Spum ante”, соки “В В ”, 

импортная и российская водка; 
вина: “В В ”, “Сочи”, “Бронеш ты ”;

газированные напитки, 
индийский чай и кофе, “Sa lute”, 

пиво пр-ва СШ А  и Германии  
(6 видов).

Газированны е н а п и т к и
(пр>во «.Калининграда) 

в ассортименте, цена 3700 руб. 
О б р а щ а т ь с я  п о  т е л .  2 3 ’ 4 5 а2 8 ,  с  д о  д о  1 7  ч а с .

У л .Г е р ц е н а ,2 , т .2 3 -4 4 -9 0 .

„  “  1 tПр. Академическим, 10/3, 
к.ЗОЪ, т.25-91-39.

Организация ПРИМЕТ на постоян
ную и временную работу высокок
лассных мастеров-отделочников, 
кровельщиков, сварщиков.

Высокую оплату гарантируем. Нару
шителей трудовой дисциплины просим

Тел. 2 2 -5 5 -6 5
не беспокоить.

П Л И Т К А  J f r
к а ф е л ь н а я  и п и

облицовочная, белая.
Тел. 22-31-01, 22-33-46.

С о  с к л а д а  в  Т о м с к е :

Пинолеум,
О Б О И

п р о и з в о д с т в а

Г е р м а н и и ,
1 5  в и д о в .

Тел. 22 24 89, 22 81-22.

ГОКТЕШЬ” 
Tutti-Frutti
1 п, 10 видов,
Пр. Академический, 10/3, 

к. 301а, т.25-91-39.
.." " ' " " ' V  4 .
Ул?Г,е рценау 2̂ 7 2 3 ^ 4 4 ^ 9 0?

ЧЕРНЫЙ
М Е Т А Л Л О П Р О К А Т :  

Л И С Т  0 , 7  м м ;  
2 , 5  м м ;  3  м м ;

5  м м ;  6  м м ;  8  м м ;  
1 0  м м ;  1 6  м м ;  

У Г О Л О К  4 0 x 4 0 ;  
4 5 x 4 5 ;  5 0 x 5 0 ;  

Т Р У б а ,  ( 1 = 2 0  с т б ;  
к а т а н к а ,  d = 6  м м .  

Т е я .  7 8 0 - 1 Ш .

Х О Л О Д И Л Ь Н И К И  и  
М О Р О З И Л Ь Н Ы Е  КАМ ЕРЫ

« Б И Р Ю С А »  
« О Р С К »  ( л а р и )  

СТИРАЛЬНЫЕ МАШИНЫ 
« В Я Т К А - А В Т О -  
М А Т - 1 6  и  1 8 » .
Гаранта 3 года. Доставка на дом.
Т е л ; 2 4 -0 0 -7 4

W  Т о р г о в ы е  ф и л и а л ы :
пр. Ленина, 15, универсам «Дар»; 
ул. Мокрушина. 24, магазин «Камея»; 
ул. Шевченко,3, пересечение с ул.Елизаровых; 
ул. Ив.Черных, 30, магазин "Фиалка";
„ ул. Говорова, 76, маг."Продукты",ост.'5з ик. j

Фирма -РАН ТРАС Г
предлагает:

ВОДКУ отеч., имп.; ПИВО имп.; 
ВИНА сухие, крепленые; 
СИГАРЁТЫ отеч., имп.; 
КОНСЕРВЫ рыбные, мясные; 
газ.напит ки , 1,5 л; соки; 
п еч ен ь е , макар. и зд е ли я ;  
КОНФЕТЫ:
карамель, ш околадны е;
ЧАЙ: индийский, грузинский; 
м а с ло  подсолн. отеч., имп.; 
ш о к о ла д  (до 10 наименова
ний), жеват. резинки; 
консервы плодоовощи, отеч., имп. 

Доставка транспортом 
предприятия.

Суббота - рабочий день.
Тел. 2 1 - 2 2 - 0 1 .

В С Е  д л я  л л а г а з и н а :  
П Р О Д У К Т Ы ,  
С И Г А Р Е Т Ы ,  В И Н О .
Оптовая продажа.
У а .  У с о в а ,  * 1 / 1
(вход со с то р о н ы  бассейна " Т о л ь ”). 
Т е л .  4 9 - 8 2 - 9 3  Суббота * с Ю до 15 час.

КУРИНЫЕ ОКОРОКА
^ Ш Ш Ш И С К И .

.= П р , А кадемический, 1 0 /3 , 
к. 301а, т. 25-91-39. 

^ У л .  Герцена, 2, т. 23 -44 -90 .

f r ■ftК Р Е К Е Р  
(8  видов)

С У Х И Е  З А В Т Р А К И
( г . П с к о в )

С~~ Тел. 25*91-39.
■ я 1Пр.Академйчёск̂ ,10/ЗШ̂30Т8,)- ] 
^ M m I Тел.23-44-90.Ул.Герцена^1

П О С Т О Я Н Н О  
В  П Р О Д А Ж Е :  
Ф И Л Ь Т Р Ы  

Т О П Л И В Н Ы Е ,
в о з д у ш н ы е  

к тракторам: Т-130, 
Т-170, ДТ-75, МТЗ, 

ЮМЗ, Т-Т50, Т-4, Т-40; 
к автомобилям: 

КамАЗ, "Урал", ГАЗ, 
ЗИЛ, ЛиАЗ, МАЗ; 

к комбайнам; "Дон", 
"Енисей", СК, "Нива". 

Производим 
РЕМОНТ ТР АВТОРОВ 

Т-130, Т-170.
А дрес: ст. П ^ с ^ гс ч с н е к ,

Тел. 9 4 8 - 3 1 6 ,  9 4 8 - 3 1 5 ,  
9 4 8 - 1 1 6 .

Т У А Л ЕТ Н О Е  мьто.
10 БидоВ;

зу б н а я  п а с та , 4 Вида; 

о д е ко л о н  "Т р о й н о й " , 
"Ц и тр у с о в ы й ";  

ч и с т я щ е е  с р е д с тв о  
" П е м о л к ж с " ;  

стир ол ьны й порош ок
"ЛОСК".
В с я  п р о д у к ц и я  

г . С а н к т - П в т е р б у р г а .  
У л .  Н и ж н е - Л у г о В а я ,  8 9 - а ,  

склад N 2.
Т е л .  7 8 0 - 3 8 6 .  7 8 0 - 1 3 9 .

А О  “ Р Э М ” - о ф и ц и а л ь н ы й  п р е д с т а в и т е л ь

АО “УРАЛТРАК” (Челябинский тракторный завод) 
п р е д л а г а е т :

Т Р А К Т О Р Ы  Т - 1 3 0 ,  Т - 1 7 0 ;  

Б У Л Ь Д О З Е Р Ы  Б - 1 7 0 М ,
Ремонтируем узлы и агрегаты: коробки 
п/п, тележки, двигатели, отвалы и' пр. 
Принимаем заявки на запасны е части 
к тракторам Т -130, Т -170.
Купленная у нас техника обеспечивается  
гарантийным обслуживанием .
Адрес: ст.П редтеченск, АО “РЭМ”.
Тел. 9 4 8 -3 1 6 , 9 4 8 -3 1 5 , 9 4 8 -1 1 6 .

Реализуем

высокой) по 4-5 тыс.руб./кг.
Тел.: 24-23-52, 26-89-77 (вечером).

щ -и  ж к Щ Ш т й
Й|Т0МСКН1Щ]

I п oic а м ом Vi в ы го дно м уТкурсу .й

p r o j e c t s  С о в м е с т н о е  п р е д п р и я т и е
ПГОДЖЕКТС и н п п б п о т о т

совместное предприятие п р и о о р е т е т

д е р е в о о б р а б а т ы в а ю щ и е  ст а н к и :

ЦДК ■ 5-3, ЦМР, ЦКБ ■ 4 0, ЦМЭ • ЗБ, Ц6 ■ 2.
П р,Академ ический,10/3 . Тел.: 25-91-98, 25-93-08.

ВСЕГДА В ПРОДАЖЕ: 
КАССОВЫЕ АППАРАТЫ ЭКР-ЗЮ1.
преобразователи для выездной торговли к ЭКР-ЗЮТ,

запчасти и комплектующие. Теп. 23-24-63.

С Т Е К Л О
ОКОННОЕ, 3  м м . 

Тел. 2 2 -3 1 -0 1 , 
2 2 -3 3 - 4 6 .

ВНИМАНИЮ ОРГАНИЗАЦИЙ ВСЕХ Ф О РМ  СОБСТВЕННОСТИ!
М е л ко о п т о в ы й  м а га зи н

“С и б и р с к и й  и н с т р у м е н т 11
п р е д л а г а е т  ш и р о к и й  а с с о р т и м е н т  и н с т р у м е н т о в :
- наборы, ключи и другое для автомобилистов;
- тисы слесарные любых размеров (экспортного исполнения);
- токарные патроны (отечественного и импортного

производства;
- широкий выбор измерительного инструмента (рулетки, 

линейки, штангенциркули и т.д.);
- богатый Выбор эл. инструмента;
- металлорежущий и деревообрабатывающий инструмент 

и м н о г о е  д р у г о е ,  ч то  Вы м о ж е т е
п р и о б р е с т и  т о л ь к о  у  н а с .

.  Ш т  ф  _
I Наш адрес: ул. Бердская, 20.

Тел.: 780-955.

Техноторговый центр 
’’Северный” предлагает:

-  Э Л Е К Т Р О  

П Л И Т Ы  с  т э н а м и  
и з  м е т а л л о к е р а м и к и :  

’’МЕЧТА-12” - 4-конф.,^ду
ховка - 720-760 тыс.руб., 

’’МЕЧТА-15” . - 2-конф., ду
ховка - 415 тыс.руб.;

- эл.плитку одноконфороч
ную 0,8 кВт - 42 тыс.руб.;

- с т и р а л ь н у ю  м а ш и н у
” Кама-8” - 360 тыс.руб

и другие товары. Гарантия - 1-2 года. 
Тел. 75-30-34. ’’Стол заказов” приборного завода. 

Проезд авт. N 8, 9, 
тролл. N 1, 7 до ост. 

Приборный завод/.
40-м км по Шегарскому тр. Возмо 

на автомобиль "Жигуобмен
любой марки, выпуска не

жен 
ли"
ранее 1991 г., по договоренности. 
Тел. 21-11-92, ежедневно после 19 
час.

ПРОДАЮ лодку "Обь-3", новую. 
Тел. 75-61-62.

МЕНЯЮ двухкомнатную и одно
комнатную квартиры на четырех- 

Или продам 
Тел. раб. 23-20-47

ш 'N e s c a fe  B ra s e ro ' 
12  7 6 0  р .

т .  4 4 - 5 - 1 4 5

\JLu
Ж е в а т е л ь н а я  р е з и н к а !  

" L o v e  i s  . . . "  -  1 2 7  p .
m a r t i
___ - ___  ■*:•>« T . 4 4 5 - 1 4 5

Ш а м п а н ско е  "S p u m a n te "! 
13 000 р.

т .  4 4 5 - 1 4 5

И з ю м  (ф а с о в к а  2 5 0  г )
2 200  р .

т .  4 4 5 - 1 4 5

р  ТОО "Томск-Кирквуд
организует

распродажу
ш с е з о н н о й  
м е б е л и  и з  п л а с т и к а

(столы , стулья, посуда, 
комплекты  для ванн, белья).

Кофе, макароны.
Кетчуп, горчица.
Сиропы (виш невы й, ананасовы й).
Конфеты в цветных красивы х коробках, 350  г.

Мы ж д е м  В а с  п о  а д р е с у :  
г .Т о м с к , п е р .Д е р ё ы ш е в с к и й ,2 6 а ,  

т е л . :  7 7 - 9 6 - 2 8 ,  7 8 - 6 1 - 3 0 .

МУКА в/с,
л л а к а р о н н ы е  и з д е л и я ,

6 видов, пр-во г.Барнаула;
и к р а  к а б а ч к о в а я ;  

к р у п ы :  г р е ч н е в а я ,  
о в с я н а я ,  р и с ,  о в с я н ы е  

х л о п ь я  ^ Г е р к у л е с " .
У л . Н и ж н е - Л у г о в а я , n S 9 -a , с к л а д  N  2 . 

Тел. 730-386» 780-139-

РукаВицы рабочие
(З Е Р Х О Н К И ).

Тея. 2 2 - 3 1 - 0 1 . 
2 2 - 3 3 - 4 6 .

С ЕВЕРС КИ И  
МУЗЫКАЛЬНЫЙ ТЕАТР
(в Больш ом  концертном  зале)
29 июня По многочисленным  

просьбам зрителей. Праздничный  
концерт "Звездная ассамблея у 
Петра (у Алексеича)" - 19.

ТЕАТР Д Р А М Ы
21 июня. "Горя бояться - счастья 

не видать" - 11. Премьера. "Чужой 
ребенок"- 19

ТЕАТР ДРАМ Ы  
(малая сцена)

22 июня. "Два приключения Ле
мюэля Гулливера" - 19.

ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ
21, 22 июня. "Железное сердце" -11.

КИНО
В КИНОТЕАТРАХ 

"ОКТЯБРЬ"
21, 22 июня. Новые стереофиль

мы: Фантастическое вторжение на 
планету Земля" (СШ А, фантастика) 
- 10, 12, 14. "Франкенштейн" (США, 
ф-м ужасов, для взрослых) - 16, 18, 
20. "Повелитель страниц" (СШ А. ко
медия) - 9-30 (льг.) 11-30, 13-30. 
"Дельта Венеры ’ (СШ А, для взрос
лых) - 15-30, 17-30, 19-30. "С ума 
сойти" (Россия, комедия) - 13, 15, 
17, 19.

"РОДИНА"
21, 22 июня. Один дома-2" - 10, 

12, 14. "Мужчина легкого поведе
ния" - 16, 1 8 . 20.

им.М.ГОРЬКОГО
21 ,.22 июня. "Крутые" (СШ А, ко

медийный вестерн) - 11, 13-10, 15- 
20, 17-30, 19-40. "Маска" (ОША, 
комедия) - 12 .14 , 16, 18, 20.

"СИБИРСКИЕ ОГНИ”
21, 22 июня. "Моими героями 

были ковбои" (США, вестерн) - 12, 
14, 16, 18, 20. "Маугли" - 10.

ЧАСТНОЕ
резину к ЗИЛ-131 

о б/у. Тел. 24-00-74.
илиКУПЛЮ  

МАЗ, можно (
КУПЛЮ одно-, двухкомнатную  

ква^>ти(эу в любом р-не города. Тел

* v  А Г Е-Н Т С Т В О
«Эксперт-сервис»
СДАЕТ И СНИМАЕТ
к в а р т и р ы  в  а р е н д у :

- юридическое оформление
- страхование квартиры
Все услуги арендодателю
Б Е - С П Л А Т Н О ! .
Тел. 26-09-40, 76-95-11,
с 8 до 20 час.,без выходных.

комнатную.
однокомнатную. Тел. раб. 23-; 
(днем), дом. 75-78-53 (вечером).

КУПЛЮ двухкомнатную кварти
ру, желательно на Каштаке. Тел. 77- 
27-10.

ПРОДАЮ "Москвич-2715" ("пиро
жок") 1992 г. выпуска, пробег 50 
тыс.км. в хорошем состоянии. Тел. 
72-11-28. 23-20-73.

ОБНАЛИЧУ, обезналичу. Тел. 24- 
27-00.

ПРОДАЮ трехкомнатную квар
тиру жилой площ. 46 кв.м, общей 
72 кв.м. Тел. 754)7-66, с 1б до 19
час.

ПРОДАЮ деревянный дом-особ
няк в пос.Тимирязеврком (100 кв.м. 
12 соток земли, водопровод, слив, 
два кирпичных гаража, баня). 
Пос.Тимирязевский, ул.Новодепов
ская, 1-а (ост."Леспромхоз"), после 
14 час.

МЕНЯЮ полдома (три комнаты  
и кухня, приусадебные постройки и 
огород) на благоустроенную квар
тиру. Или продам. г.Томск, 
пер.Уральский, 28, кв.2 (р-н Дома 
одежды по Иркутскому тр ).

ПРОДАЮ подземный бокс в не
достроенном кооперативном гара
же по ул.Б.Хмельницкого (во дворе 
девятиэтажек). Тел. 44-60-57.

ПРОДАЮ дом четырехкомнат
ный в Первомайском р-не. Тел. 
раб. 26-48-20, дом. 94-36-55, после 
21 часа.

ПРОДАЮ дом жилои на вывоз. 
Тел. раб; 26-48-20. дом. 94-36-55.

ПРОДАЮ а/м ''Иж-комби 1991 г. 
выпуска. Тел. 93-13-76.

ПРОДАЮ малосемейку. Тел. 92- 
45-71. после 21 часа.

ПРОДАЮ ВАЗ-21065 (выпуск - 
нь 1995 г., цвет "Медео , цена 34 
н.руб.). Тел. 76-85-85.
ПРОДАЮ ВАЗ-21093-люкс (вы-

июнь
млн.

ИЗГОТОВИМ и установим метал-
1чески( ~ ' ................

изделия _ _____
ПРОДАЮ капитальный__гараж в

лические двери, решетки и прочие 
пелия из металла. Тел. 96-52-11. 
ПРОДАЮ капитальный гараж 

р-не улЮ уворова. Тел. 75-77-20. 
СНИМУ однокомнатную кварти-

пуск - июнь 1995 г., цвет вишня", 
цена 43 млн.руб.). Тел. 76-85-85. 

ПРОДАЮ ВАЗ-21061 (выруск -_----------  х п л г  — I т о т  "n x /K i iu 11 Сфевраль 1995 г., цвет "рубин", 5- 
ступенчата^КПП, цена 31 млн.руб.).

ру или малосемейку на срок не 
менее одного года в Советском, 
Кировском р-нах. Тел. 22-56-34 (ра-
^~чий).

СНИМ У однокомнатную кварти
ру или малосемейку в Советском, 
Кировском р-нах. Тел. 23-34-31

6 оч ий). 
“ ЧИ

(Рап^О ДАЮ  новый мотоцикл 
‘‘Урал" с коляской, с нулевым про
бегом (6,5 млн.руб.), приватизиро
ванный участок земли 10 соток на

Наше горе безутешно, наша 
потеря невосполнима.

На 44-м году жизни после 
тяжелой болезни ушел из жизни 
любимый и неповторимый сын, 

муж, отец, брат, друг 
ЗЛОБИН

Владимир Михайлович.


